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ли затронуты темы, связанные с
вхождением 15 авиаремонтных
заводов в состав ОАО «ОАК»,
имеющих очень разную степень
решения социальных вопросов. В
этих организациях планируется
проведение углубленного аудита
для выявления основных кадро$
вых проблем. Настала необходи$
мость разработки порядка предо$
ставления работников предприя$
тий корпорации к правительст$
венным, ведомственным и кор$
поративным наградам, опреде$
лить участие профсоюза в на$
градных процессах.

Особое внимание уделено жи$
лищной программе корпорации.
Отмечалось, что будет практико$
ваться арендное жилье, созда$
ние жилищно$строительных ко$
оперативов с участием фонда со$
действия жилищному строи$
тельству, применяться корпора$
тивная ипотечная программа с
льготными процентными ставка$
ми. Важно определить количест$
во участников жилищной про$
граммы от каждого предприя$
тия, возможное участие регио$
нальных органов власти, их за$
интересованность.

единенная авиастроительная кор$
порация», О.А. Кирилец – дирек$
тор по управлению человечески$
ми ресурсами – руководитель де$
партамента кадровой политики
ОАО «Объединенная двигателест$
роительная корпорация», С.В.
Гулькин – заместитель генераль$
ного директора по организацион$
ному развитию и персоналу ОАО
«Авиационное оборудование».

С.А. Диркова проинформирова$
ла членов координационного сове$
та о реализации «Основных меро$
приятий» департамента управле$
ния персоналом ОАО «ОАК». Бы$

4–5 сентября в рамках 10$й
Международной выставки и науч$
ной конференции по гидроавиа$
ции «Гидроавиасалон–2014» про$
шло заседание координационного
совета профсоюза по взаимодей$
ствию с ОАО «Объединенная
авиастроительная корпорация».

Заседание открыл председатель
Российского профессионального
союза трудящихся авиационной
промышленности Н.К.Соловьев.

В работе Координационного со$
вета приняли участие С.А. Дирко$
ва – директор департамента уп$
равления персоналом ОАО «Объ$
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В следующем году в корпора$
ции намечено провести конкурс
профессионального мастерства
для рабочих на станках с ЧПУ, а
также для специалистов по ин$
женерной графике с учетом
опыта, накопленного профсою$
зом в этом направлении.

В рамках заседания координа$
ционного совета был проведен
круглый стол по вопросам со$
стояния кадровых ресурсов и
оплаты труда работников пред$
приятий авиационной промыш$
ленности. С информацией по
этим вопросам выступили С.А.
Диркова, О.А. Кирилец, С.В.
Гулькин.

Для членов координационного
совета был организован семинар
по внедрению ключевых показа$
телей эффективности (KPI) для
различных категорий работни$
ков предприятий.

Обсуждались и другие акту$
альные вопросы социально$тру$
довых отношений и взаимодей$
ствия профсоюза с интегриро$
ванными структурами. ❑

Отдел социально�трудовых 
отношений ЦК Профавиа
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В конце августа в парке «Кры$
лья советов» Авиастроительного
района города Казани состоялся
совместный праздник админист$
рации района и Татарской рес$
публиканской организации проф$
союза, посвященный Дню города
и 80$летию Российского профсо$
юза трудящихся авиационной
промышленности. Несмотря на
то, что погода не очень благоволи$
ла организаторам, на праздник
пришли несколько тысяч человек.
Первичные профсоюзные орга$
низации, а также реском профсо$
юза подготовили на различных
площадках парка большую и раз$
нообразную праздничную про$
грамму, в которой главными дей$
ствующими лицами были сами
гости, пришедшие на праздник.

Так, на площадке профкома Ка$
занского авиационного завода
имени С.П.Горбунова всех встре$
чал «инопланетянин», который
предлагал опробовать кресло пи$
лота стратегического бомбарди$
ровщика. По заявке ребенка, на
память о празднике специалисты
твистинга (аэродизайна) в его
присутствии могли изготовить
любую детскую игрушку. Сами
ребята пробовали создавать ска$
зочные воздушные замки, прав$
да, пока из разноцветных мыль$
ных пузырей. А наиболее отваж$
ные сами становились красочны$

ми персонажами в буквальном
смысле этого слова.

Профком Казанского вертолет$
ного завода организовал викто$
рину по знанию профсоюзной
тематики, провел конкурсы тан$
цевальный конкурс и мыльных
пузырей, соревнования по дартсу
среди гостей праздника. Актив$
ные участники и победители кон$
курсов награждались фирменны$
ми сувенирами КВЗ.

На площадке профкома Казан$
ского ОКБ «Союз» для участия в
различных мероприятиях гостей
праздника приглашали детские
герои в костюмах «Человек «Лет$
ний дождь» и «Зеркальный чело$
век». Дети собирали небольшие
самолетики по картинке и полу$
чали к нему наклейку, а затем и
сам самолетик в подарок. Глав$
ным сюрпризом оказалось шоу
«Научная химия», в котором при$
няли участие не только дети, но и
взрослые. Стенд$выставку «Та$
лантливая семья Иванцовых» от$
метили многие посетившие пра$
здничное мероприятие. Флажки,
шары, календари достались всем,
кто пришел к ним на праздник.

Профком Казанского моторо$
строительного производственно$
го объединения развлекал детей
и гостей праздника «Веселыми
стартами» и спортивными сорев$
нованиями.

Юбилей Профавиа пр
всем районом



На площадке республиканско$
го комитета Профавиа «хозяйни$
чали» Авиошка, Барсик и весе$
лые скоморохи. Авиамоделисты,
выступающие под эгидой реско$
ма, продемонстрировали свои
возросшие технические возмож$
ности. Каждый желающий мог
попробовать свои силы в реше$
нии понравившейся ему забав$
ной головоломки, а бесплатной
профсоюзной консультацией
воспользовался даже лично глава
администрации Авиастроитель$
ного района. Каждый, поздравив$
ший профсоюз с 80$летним юби$
леем, получил от рескома памят$
ный сувенир или подарок. На
центральной сцене нескольким
ребятишкам из малообеспечен$
ных семей были вручены порт$
фели с письменными принадлеж$
ностями. Следует отметить, что
основное количество портфелей,
приобретенных и подаренных
детям профсоюзом по акции
«Помоги собраться в школу», бы$
ло вручено ранее в районном
Дворце культуры.

Воздушный шар поднял знамя
профсоюза так высоко, что он
был виден со всех улиц, прилега$
ющих к парку, что способствова$
ло приходу новых гостей, чему
мы были очень рады.

Открыл праздник на центральной
сцене парка глава администрации
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Авиастроительного и Ново$Сави$
новского районов Тимур Лазович
Алибаев. Он поздравил присутст$
вующих с праздником и сказал,
что сам выходец из профсоюзно$
го актива. В празднике также
приняли участие руководители
предприятий Авиастроительного
района.

Лучших профсоюзных активи$
стов и председателей лучших
профсоюзных организаций при$
гласили на сцену, поздравили и
вручили им заслуженные награ$
ды заместитель председателя
Российского профсоюза трудя$
щихся авиационной промышлен$
ности Власенко Т.А., руководи$
тель аппарата Федерации проф$
союзов РТ Борознов Н.И., пред$
седатель Татарского рескома
профсоюза Фасхутдинов Р.К.

Концертная программа худо$
жественной самодеятельности
прошла на двух сценах парка.

В честь юбилея Профавиа был
проведен розыгрыш праздничной
лотереи с большим количеством
призов, подготовленных республи$
канской и первичными профсоюз$
ными организациями Профавиа,
участвующими в проведении пра$
здника. Главный приз лотереи –
телевизор LG достался слесарю
КИПиА, рядовому члену профсо$
юза с Казанского авиационного
завода Мингалимову Р.И., с чем
мы его и поздравили.

В завершение праздника про$
звучал праздничный салют. ❑

В.Е. Ягин,
заместитель председателя 

Татарского рескома профсоюза

В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3 ( 3 0 )  w w w . p r o f a v i a . r u

СОБЫТИЕ

4



w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3 ( 3 0 )

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

ОФИЦИАЛЬНОЙ СТРОКОЙ

5

СОБЫТИЕ



Еще недавно предприятие, о
котором пойдет речь ниже, за$
нимало одно из лидирующих по$
зиций по уровню средней зара$
ботной платы среди предприя$
тий, чьи ППО входят в состав
МГО Профавиа. Если говорить
точнее, то ФГУП «Центральный
институт авиационного моторо$
строения им. П. И. Баранова» в
течение нескольких последних
лет незначительно уступало по
этому показателю только ФГУП
«ВИАМ». Разумеется, нельзя су$
дить об организациях отрасли
только по одному критерию, да$
же если речь идет об уровне
средних доходов работников,
так как в реальности многое оп$
ределяется тем, как распределя$
ются средства внутри организа$
ции, а также тем социальным па$
кетом, который предлагает рабо$
тодатель в виде дополнительных
льгот и гарантий.

Нельзя сказать, что система
оплаты труда в ЦИАМ была об$
разчиком справедливого распре$
деления средств в коллективе,
однако, благодаря усилиям неко$
торых активных сотрудников,
работе профсоюзного комитета,
а также позиции администра$
ции, так или иначе заинтересо$
ванной в процветании предпри$
ятия и потому идущей на конст$
руктивный диалог, система оп$
латы труда в совокупности с со$
циальными льготами в ЦИАМ
все таки обеспечивали приток
молодых специалистов и ста$
бильный доход сотрудников с
тенденцией к росту. И если бы
мне довелось писать эту статью
пару лет назад, то, скорее всего,
она была бы посвящена положи$

тельному опыту нашего пред$
приятия в разработке положе$
ний коллективного договора, ка$
сающихся различного рода
льгот, гарантий и надбавок.

Если бы я писала эту статью
тогда, то я бы не без гордости
рассказала о системе надбавок и
всевозможных стипендий моло$
дым специалистам (сотрудникам
до 35 лет, в том числе, студентам,
оформленным в ЦИАМ на не$
полную ставку), причем размер
этих доплат отнюдь не символи$
ческий и в сумме может дости$
гать 20000 рублей. Помимо это$
го, я бы написала о программе
поддержки специалистов, нуж$
дающихся в жилье: при аренде
жилья сотруднику может выпла$
чиваться компенсация в размере
2/3 стоимости аренды, (но не бо$
лее 16000 рублей); также сотруд$
никам предоставляется беспро$
центная ссуда на приобретение
жилья на 10 лет. Я бы написала: о
прекрасной медико санитарной
части ЦИАМ, сохранившейся с
советского времени и преобра$
женной в соответствии с самы$
ми современными требования$
ми; о столовой, где стоимость
вкусного комплексного обеда
составляет для сотрудников по$
рядка 150 200 рублей; о возмож$
ности очень доступного для со$
трудников и их семей отдыха в
Подмосковье на базе отдыха
предприятия; о небольшом об$
щежитии квартирного типа в
шаговой доступности от работы,
заботливо обустроенном в зда$
нии бывшей пожарной части.

Кто$то может подумать, что к
настоящему моменту в ЦИАМ
произошла процедура подписа$

ния нового коллективного дого$
вора, в который не вошли поло$
жения о надбавках, об аренде
жилья, что институт акциониро$
вали и распродали все непро$
фильные активы. Нет, к счастью,
почти ничего из вышеперечис$
ленного пока не произошло, за
исключением того, что за по$
следние 5 лет в ЦИАМ смени$
лось практически все начальст$
во, а также мы лишились нашего
небольшого общежития: всех
жильцов из него выселили и сей$
час оно стоит заброшенным. В
остальном каких$то глобальных
изменений не произошло.

Но день сегодняшний застав$
ляет меня посвятить эту статью
тем обстоятельствам, которые
сводят на нет все усилия, прило$
женные в течение последних 10
20 лет по части улучшения поло$
жения работников, практически
аннулируют весь положитель$
ный эффект от перечисленных
приложений к коллективному
договору и по факту приводят к
оттоку молодых специалистов на
фоне ухудшения материального
положения сотрудников пред$
приятия. При этом мне не хочет$
ся просто изливать на читателей
свою скорбь о происходящем,
ведь наверняка почти каждый
работник предприятий авиаци$
онной отрасли города Москвы, к
сожалению, сталкивается с чем$
то подобным. В данном случае я
преследую цель указать на те
опасные моменты, которые, как
мне кажется, касаются не только
ЦИАМ, а становятся симптома$
тичными для предприятий от$
расли в целом. Мне хочется пре$
достеречь коллег от тех досад$
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ных ошибок, которые допустили
мы на своем предприятии при
заключении коллективного до$
говора и для исправления кото$
рых нам теперь придется тра$
тить огромные силы, если их во$
обще удастся исправить до того,
как начнется массовый отток ка$
дров с предприятия.

Отмечу, что главная ошибка,
конечно, заключается в непро$
стительном равнодушии и безу$
частности коллектива ЦИАМ к
общественной жизни предприя$
тия. Возможно, это следствие
именно относительной сытости
работников, а, может быть, дело
в специфике кадрового состава:
сотрудники тематических под$
разделений – очень увлеченные
работой люди, и эта увлечен$
ность переросла со временем в
отвлеченность. Кроме того, име$
ет место весьма распространен$
ное мнение, что любые действия
коллектива, направленные враз$
рез с волей работодателя, обре$
чены на провал, и с этим, пожа$
луй, спорить сложнее всего.

Тем не менее, практика работы
МГО Профавиа, в том числе и с
нашим предприятием, дает мне
возможность находить эти са$
мые контраргументы, но об этом
чуть позже, а здесь я хочу только
подчеркнуть, что в связи с выше$
сказанным, главная идеологиче$
ская задача первичек, на мой
взгляд – борьба с подобной ре$
флексией коллектива. Каким об$
разом? Через доведение до све$
дения работников позитивного
опыта работы профсоюза на

других предприятиях отрасли, и
здесь я имею в виду не путевки в
санатории и даже не систему до$
плат тем или иным специалис$
там, а именно конкретные при$
меры отстаивания прав работни$
ков с помощью профсоюза.
Пусть этих примеров не так мно$
го, как хотелось бы, но в нынеш$
ней обстановке каждый такой
пример имеет большую цен$
ность.

Если говорить о предприятиях
города Москвы, то каждый пред$
седатель первички знает о том
объеме работы, которая ведется
МГО Профавиа для спасения са$
мых проблемных предприятий
отрасли: ОАО «ТМЗ», ОАО
«НПО Молния», ОАО «ММП им.
В. В. Чернышева». Борьба за эти
предприятия – тема для отдель$
ной статьи, и не одной, но эта
информация должна обязатель$
но доводиться до сведения ра$
ботников других предприятий
отрасли через первичные проф$
союзные организации. Кроме
того, есть немало примеров ме$
нее драматичных, где работа
профсоюза в совокупности с
твердой позицией коллектива
позволила отстоять права работ$
ников – об этом необходимо
рассказывать всеми возможны$
ми средствами.

Например, около 5 ти лет назад
профком ЦИАМ принял реше$
ние судиться за право владения
13 ю квартирами в Москве, кото$
рые еще с советского времени
числились на балансе предприя$
тия для приема иностранных де$

легаций. Администрация ЦИАМ
собралась было эти квартиры
передать в ведение иных струк$
тур и не была настроена менять
свое мнение, несмотря даже на
позицию уже бывшего замести$
теля генерального директора
Парфенова Г. Б., настаивавшего
на их сохранении с целью предо$
ставления жилья нуждавшимся
в нем сотрудникам. Однако ре$
шение, принятое профкомом, а
также поддержка этого решения
со стороны коллектива вынуди$
ли начальство уступить. Теперь
эти квартиры заселены сотруд$
никами предприятия.

Итак, первая ошибка – отчуж$
дение коллектива от деятельного
участия в общественной жизни
предприятия. Способ исправле$
ния ошибки – всестороннее ос$
вещение позитивного опыта ра$
боты других профсоюзных орга$
низаций в сфере отстаивания
прав работников, а также поиск
любой возможности для демон$
страции работы профсоюзной
организации для улучшения ус$
ловий и системы оплаты труда
на своем предприятии.

Теперь перейдем к более кон$
кретным ошибкам, которые были
допущены в ЦИАМ при заключе$
нии коллективного договора. Как
я уже сказала, все положения, ка$
сающиеся разного рода надбавок
и доплат, сохранились. Но вместе
с тем появились положения о
премировании сотрудников
предприятия по госконтрактам,
договорам и т. д. Эти положения
различаются в деталях, но общим
местом стало такое распределе$
ние средств, при котором фонд
оплаты труда (ФОТ) формирует$
ся отдельно для каждого темати$
ческого подразделения предпри$
ятия независимо от других. Фак$
тически, каждое подразделение
переходит по новым правилам на
самообеспечение, платя при этом
существенно возросшие наклад$
ные расходы, размер которых во$
обще никак не оговаривается в
тексте коллективного договора.

Что подразумевается под само$
обеспечением? А вот что: по но$
вым положениям премиальная
часть ФОТ каждого подразделе$
ния может переходить в основ$
ную часть, если подразделение
не обеспечило своих сотрудни$
ков по этой статье финансирова$
нием на весь год. Поясню, что 
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в ЦИАМ основная часть зара$
ботной платы (оклад и надбавки,
предусмотренные коллектив$
ным договором) составляет ме$
нее половины среднего дохода, а
в абсолютных цифрах колеблет$
ся примерно от 15 до 35 тысяч
рублей, что, поверьте, для Моск$
вы совсем не много (по данным
Мосгорстата средняя заработ$
ная плата по Москве в 2013 году
составила 67133 рубля). Таким
образом, администрация инсти$
тута, действуя по принципу
«сначала потратим все, что есть
у подразделения, а если этого не
хватит, то, так уж и быть, выпла$
тим ровно то, что обязаны по
Трудовому кодексу», переклады$
вает с себя нагрузку по обеспе$
чению сотрудников обязатель$
ной частью заработной платы и
не дает им возможности иметь
доход хотя бы на уровне средне$
го дохода по региону.

Надо ли говорить, что, лишая
работников премий по работам,
которые те честно выполняли,
никто и не думает понижать на$
кладные расходы и премии со$
трудникам вспомогательных (не
тематических) подразделений,
где уровни зарплат уж точно не
ниже средних по Москве? При
этом в первую очередь от подоб$
ной системы оплаты труда стра$
дают те подразделения, в кото$
рых и так средняя зарплата была
ниже средней по предприятию.

Еще одним негативным следст$
вием подобной системы оплаты
труда станет грызня внутри под$
разделений: коллеги начнут под$
считывать, кто, сколько зарабо$
тал для отделения и скольких
«нахлебников» при этом накор$
мил, оставшись без дополни$
тельного заработка. «Нахлебни$
ками», разумеется, станут в их
воображении самые малоопла$
чиваемые сотрудники: пенсио$
неры, студенты и т. д. Очевидно,
что атмосфера в коллективе при
этом едва ли останется по$насто$
ящему рабочей: прекратится
приток студентов в качестве
смены и прервется преемствен$
ность поколений от старшего к
младшему.

Я постаралась разъяснить здесь
суть новых положений, но увере$
на, что далеко не каждый смог
понять все эти тонкости. А как
тогда разобраться в исходном
тексте положений, написанных

языком экономистов? Так и слу$
чилось, что комиссия по коллек$
тивному договору подписала его,
не вникнув в суть изменений.
Можно ли было этого избежать?
Очевидно, что можно: надо было
всего лишь проявить бдитель$
ность и проконсультироваться со
специалистами из аппарата
профсоюза, прежде чем выно$
сить какие$либо решения. Но
этого, к сожалению, сделано не
было. Теперь для изменения сис$
темы премирования придется до$
казывать, что новая система оп$
латы труда противоречит Отрас$
левому соглашению по авиаци$
онной промышленности, но так
ли это легко, особенно задним
числом? Резюмирую: вторая
ошибка – подписание коллек$
тивного договора без консульта$
ции со специалистами горкома.
Способ исправления ошибки –
инициирование процедуры пере$
смотра коллективного договора;
более внимательное отношение к
подписанию документов в даль$
нейшем.

На этом ошибки не заканчива$
ются: дело в том, что не все эти
положения сразу стали приложе$
ниями к коллективному догово$
ру, а выходили уже после его под$
писания. Таким образом, на на$
шем предприятии систематичес$
ки нарушались 372, 135 статьи ТК
РФ, а также положения Отрасле$
вого соглашения по авиационной
промышленности РФ. Казалось
бы, раз нарушен Трудовой ко$
декс, то все положения можно
обжаловать? Как бы не так: и
здесь кроется очередная распро$
страненная ошибка работников
и первичек. Дело в том, что мы не
знаем своих прав. Никто Трудо$
вой кодекс не читает и знать не
знает ни о каких статьях, касаю$
щихся учета мнения выборного
органа ППО и установления сис$
темы оплаты труда. Мало кто зна$
ет, в каких случаях работодатель
обязан согласовывать проекты
локальных нормативных актов с
выборным органом ППО, в какие
сроки надо подавать мотивиро$
ванное мнение профкома по про$
екту этого нормативного акта,
что подпись председателя проф$
кома под актом без решения
профкома не имеет силы.

Словом, мало кто имеет пред$
ставление о порядке правовой
процедуры при принятии подоб$

ных приказов и положений. Но
кто в этом виноват – админист$
рация? Нет, сами и виноваты.
Разумеется, в аппарате профсо$
юза есть грамотные юристы,
всегда готовые проконсультиро$
вать любого члена профсоюза по
самым разным вопросам, я и са$
ма очень часто прибегаю к помо$
щи Ю. И. Кононова, работающе$
го в МГО Профавиа, а иногда и
председателя МГО Профавиа С.
Н. Чугункова, и я им очень бла$
годарна за их участие и помощь.
Но нельзя же всегда надеяться
на то, что кто$то сделает все за
нас? Прошли те времена, когда
кто$то за нас следил за соблюде$
нием законодательства. Время
диктует правила, по которым
спасение утопающих – дело рук
самих утопающих. И как ни про$
тивен мне лично этот тезис, я по$
нимаю, что бороться за свои
права нужно, в первую очередь,
самим работникам. А чтобы бо$
роться за свои права, нужно эти
права хорошо знать.

Разумеется, председатели пер$
вичек просто обязаны держать
руку на пульсе и рассматривать
все локальные нормативные ак$
ты на предмет их соответствия
ТК РФ и в случае нарушений не
бояться возразить администра$
ции предприятия. Нам еще
очень повезло, что у нас есть
«спасательный круг» в виде
профсоюза. Сформулирую тре$
тью ошибку: незнание трудового
законодательства и нежелание в
нем разобраться, как на уровне
аппарата первичек, так и на
уровне самих работников. Спо$
соб исправления ошибки – от$
каз от позиции «ожидающих
спасения» или «налаживания
ситуации само собой»; повыше$
ние квалификации работников
аппарата первичек и просвеще$
ние работников в части трудово$
го законодательства; более чем
внимательное отношение ко
всем локальным нормативным
актам, выходящим из$под пера
администрации предприятия.

Должна сказать, что мы в 
ЦИАМ все$таки усваиваем уро$
ки, и не так давно нам удалось
добиться отмены приказа о по$
рядке оплаты труда работников,
участвующих в выполнении ра$
бот за счет грантов. Устраивать
революцию в данном случае не
требовалось, мы просто четко
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следовали процедуре, предусмо$
тренной ТК РФ: направили рабо$
тодателю мотивированное мне$
ние профкома в письменной
форме в установленные сроки,
где подробно и аккуратно изло$
жили причины, по которым
профком не дает свое согласие
на принятие данного приказа,
сославшись на соответствующие
пункты ТК РФ и Отраслевого со$
глашения.

Тем не менее, эта маленькая по$
беда не может исправить то, что
остальные положения, касающи$
еся распределения куда больших
денежных средств, уже приняты
и пребывают в неизменном виде.
Еще одной ошибкой может стать
нежелание исправлять допущен$
ные ошибки! Мотив тех, кто не
захочет, понятен: зачем ссорить$
ся с администрацией, если нет
твердых гарантий? Но ведь на
другой чаше весов – жизнеспо$
собность ЦИАМ как полноцен$
ного научно$исследовательского
института, занимающего цент$
ральное место в отечественном
двигателестроении, и доверие
коллектива ЦИАМ к профсоюзу!
Ошибки допускают все, хотя, ко$
нечно, очень досадно, что проф$
союзная организация в ЦИАМ
вовремя не проявила должную
бдительность и упорство. Не ста$
ну отбрасывать и ответственность
за случившееся самих работни$
ков: как я писала выше, большин$
ство проявило аморфность и опо$
мнилось только спустя время. Но
как теперь себя вести? Делать
вид, что профсоюз здесь не при$
чем, что ничего нельзя было поде$
лать, что не разобрались, не зна$
ли, не думали? Ведь на нашем
предприятии процент членства
все еще превышает порог в 50%,
долго ли это продлится в случае,
если первичная профсоюзная ор$
ганизация займет такую невнят$
ную позицию? Подводя итоги, я
повторю, что еще одна ошибка –
нежелание признавать и исправ$
лять свои ошибки – может стать
самой роковой. О том, как рабо$
тать над такой ошибкой, объяс$
нять, думаю, не надо – надо ра$
ботать.

Знаю, нет никаких гарантий,
что, отстояв права работников,
ввязавшись в борьбу за улучше$
ние условий и системы оплаты
труда, профсоюзная организация
получит большую поддержку, а

сотрудники ЦИАМ проявят со$
знательность и согласятся таки
платить этот жалкий 1% от своего
дохода. Но мне кажется, что нам
не остается ничего, кроме как
действовать по принципу «делай,
что должно, и будь, что будет».
Попытаться всеми силами пере$
смотреть положения, касающие$
ся оплаты труда – это обязан$
ность профсоюзной организа$
ции, это как раз то, что «должно
делать». И если даже пример та$
кой борьбы не заставит коллек$
тив солидаризоваться, то никакие
новогодние елки, спортивные ме$
роприятия, путевки в санатории
не спасут положение дел.

Мне же хочется верить, что ко$
личество переходит когда$то в
качество, что не любая борьба
обречена на провал даже в наше
время, что раз наше дело правое,
то победа обязательно будет за
нами!

P.S. В конце февраля этого года
в ЦИАМ вышел приказ о конфи$
денциальной информации, в со$
ответствии с которым каждый
сотрудник предприятия должен
был подписать некое обязатель$
ство. Его текст наши юристы, су$
дя по всему, позаимствовали, так
как интернет полон точными
аналогами этого документа. Раз$
ница заключается лишь в назва$
нии предприятий. В качестве
санкций за нарушение подпи$
санного обязательства было пре$
дусмотрено все, вплоть до де$
нежных штрафов и увольнения.

Из приложения к приказу сле$
довало, что сотрудники лишают$
ся всякого права на гласность, в
частности: обнародование ин$
формации и комментарий отно$
сительно деятельности предпри$
ятия и взаимодействие со СМИ
вправе осуществлять только
уполномоченные на это гене$
ральным директором работники;
работники несут персональную
ответственность за содержание
размещаемой ими в общедос$
тупных ресурсах и сети интер$
нет информации о предприятии,
его деятельности и планах. При
этом перечень сведений, состав$
ляющих конфиденциальную ин$
формацию, содержит такой
пункт: «иные сведения, …разгла$
шение которых третьим лицам
может причинить вред… деловой
репутации Предприятия». Для
предотвращения конфликта ин$

тересов предприятия и его ра$
ботников в положении указыва$
ется, что «работники обязаны
руководствоваться исключи$
тельно интересами Предприя$
тия… при этом их личные, семей$
ные и другие обстоятельства, а
также финансовые интересы не
должны влиять на принятие ре$
шений». Предприятие же со сво$
ей стороны просто «стремится
исключить любую возможность
возникновения конфликта инте$
ресов». Каким образом, – не
объясняется, видимо, затыкая
рот всем конфликтующим.

Следуя логике этого приказа,
моя статья должна была закан$
чиваться на словах про прекрас$
ную медико санитарную часть.
Как говорится, было бы смешно,
если б не было так грустно. Мно$
гие сотрудники ЦИАМ обяза$
тельство подписали: кто$то, не
глядя, кто$то испугался, когда от$
дел кадров начал собирать спис$
ки не подписавших. Но все$таки
довольно большая часть сотруд$
ников этот документ подписы$
вать не соглашалась, и здесь мы
бы не справились без неоцени$
мой помощи МГО Профавиа, а
также МФП. Юрий Игоревич
Кононов не без помощи кон$
сультаций со стороны юристов
МФП проделал большую работу:
приехал в ЦИАМ с проверкой,
изучил все документы и дал свое
заключение, где говорилось о
необходимости отмены приказа
из$за несоответствия его некото$
рых пунктов ТК РФ и Федераль$
ному законодательству. На дан$
ном этапе история с приказом
поутихла, а администрация ЦИ$
АМ в ответном письме горкому
поблагодарила МГО Профавиа
за проделанную работу и пообе$
щала «учесть замечания в даль$
нейшем». С юридической точки
зрения подобный ответ, конеч$
но, бессодержателен, но, важно,
что продавить силой этот возму$
тительный документ в ЦИАМ не
получилось, и это – заслуга
профсоюза и наша общая, пусть
и маленькая, победа, еще один
ответ на вопрос «зачем нам ну$
жен профсоюз». ❑

Алла Крайко,
м. н. с. ФГУП «ЦИАМ 

им. П.И. Баранова»,
председатель Совета молодежи

МГО Профавиа
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В жарком Таганроге, на базе
первичной профсоюзной орга$
низации ОАО «ТАНТК им. Г.М.
Бериева» состоялось расширен$
ное выездное заседание комис$
сии по информационной дея$
тельности ЦК Профавиа. В нем
приняли участие не только чле$
ны комиссии, но и информак$
тив, который удалось собрать в
августовские отпускные дни, да
еще в преддверии первосен$
тябрьских забот.

Тем не менее, заседание полу$
чилось, и в первую очередь пото$
му, что народ собрался неравно$
душный, по$настоящему профсо$
юзный, работающий не за зар$
плату, а за идею. Потому и дис$
куссии были жаркими, растяну$
лись не на один день, как плани$
ровалось, и навели на разные ин$
тересные размышления.

Отдельное спасибо принимаю$
щей стороне – первичке ОАО
«ТАНТК им. Г.М. Бериева», ее
председателю О.В. Бондарю,
председателю Молодежного со$
вета Ростовской областной орга$
низации профсоюза Сергею Пу$
гаеву за то, что создали гостям ус$
ловия для столь продуктивной де$
ятельности.

Оценок сегодняшнего состоя$
ния информационной работы в
профсоюзе на заседании комис$
сии было много, и я постараюсь их
максимально смягчить, чтобы по$
щадить некоторых наших (несо$
мненно, многоуважаемых, авто$
ритетных, признанных и прочее)
профлидеров. Актуальны ведь не
конкретные личностные характе$
ристики, а тенденции, чтобы по$
нять, куда мы идем и что нужно де$
лать. Тем более что идем, в общем$

то, в правильном направлении, но
всегда кажется, что идти нужно
быстрее, широким шагом, а ре$
зультаты нужны сегодня и жела$
тельно по максимуму.

Начну с положительного: с рос$
товского опыта ведения профсо$
юзного сайта. На сегодняшний
день сайт Ростовского обкома
профсоюза – один из лучших, об
этом никто не спорит. Именно
поэтому на его примере зашла
речь о том, как эффективнее ис$
пользовать такой ресурс. О чем и
доложил «отец и основатель»
сайта, большой специалист в
этих вопросах Анатолий Сави$
нов, ответственный в нашей ко$
миссии как раз за эту тему.

Среди новых идей, используе$
мых на сайте, отмечу экспери$
ментальную рубрику «Видишь
социальную проблему на своем
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предприятии? Расскажи нам!».
Наивно думать, что сайт немед$
ленно засыплют сообщениями о
тех или иных проблемах, эффект
такой рубрики проявляется не
сразу, но все зависит от того, как
ее развивать: обсуждать пробле$
му, сообщать о ее решении, о
практических результатах…

Любопытен и опыт ростовчан с
порталом sms.ru. Кратко говоря,
суть в том, что с помощью этого
портала можно быстро и бесплат$
но делать смс$рассылки, что мог$
ло бы сэкономить немало време$
ни для информирования, ска$
жем, профактива о тех или иных
мероприятиях. Ведь далеко не у
каждого из нас появилась полез$
ная привычка за утренним кофе
проверять электронную почту, а
вот мобильными телефонами
пользуются все независимо от
времени суток и собственного
состояния.

Предметный разговор произо$
шел о роли социальных сетей в
современном информационном
мире. «Важная роль», – едино$
гласно согласилась комиссия. Но
что нам в профсоюзе с этой ро$
лью делать? Ну, например, увели$
чивать посещаемость своих сай$
тов с помощью распространения
новостной и другой информации
о них в соцсетях. В свою очередь,
необходимо на профсоюзных
сайтах делать ссылки на те или
иные профсоюзные группы в со$
циальных сетях, укрепляя, таким
образом, их взаимосвязь. Это
только пара примеров того, как
можно использовать соцсети.

Тут взоры комиссии обрати$
лись на меня с немым вопросом: а
почему же отдел информацион$
ной работы ЦК не занимается
столь важным и современным де$
лом? Пришлось пояснить, что для
наших рабочих компьютеров
возможность выхода в соцсети
закрыта по ряду причин, и об
этом известно всем и давно. Кро$
ме того, для ежедневной, эффек$
тивной работы в сетях желателен
модератор, как отдельная штат$
ная единица, а такую роскошь
ЦК себе позволить не может.

Комиссия пожелала также, что$
бы на сайте ЦК появилась воз$
можность добавлять коммента$
рии к новостям, возникла фото$
галерея, а в контакты были до$
бавлены телефоны специалистов
аппарата ЦК, как это делается на
сайтах всех приличных корпора$
ций. Хорошо еще, о необходимо$
сти форума не вспоминали: с раз$

витием соцсетей это уже не акту$
альная тема. Потому как тут
опять возникала проблема с мо$
дератором. Но пришлось пообе$
щать напористой комиссии, что
сделаем все, что можем, и даже
сверх того.

Вот тут и зашла речь о наболев$
шей теме – наличии освобож$
денных информационных работ$
ников в территориальных орга$
низациях профсоюза, в крупных
первичных профорганизациях.

Сегодня хорошо известна вы$
сокая значимость информацион$
ной деятельности во всем, что ка$
сается человеческого общества.
Примеров вокруг больше, чем на$
до. Одна информационная война
вокруг Украины чего стоит. Борь$
ба за умы людей приводит к впол$
не материальным, территориаль$
ным и прочим выгодам, о чем
очень хорошо знают власть пре$
держащие всех стран. И вклады$
вают в эту борьбу огромные фи$
нансовые и людские ресурсы.

Это понимают в нашем про$
фессиональном союзе. Предсе$
датели территориальных, пер$
вичных профорганизаций даже
выучили фразу «Кто владеет ин$
формацией, тот владеет миром» и
с гордостью повторяют ее в от$
четных докладах, сообщая, сколь$
ко стендов обновлено и плакатов
выпущено.

Но этого крайне мало.
Сегодня информационная дея$

тельность в профсоюзе ведется на

основе чистого энтузиазма в отли$
чие от, скажем, работы по охране
труда или правовой, за которую
люди в ряде случаев получают
деньги. Конечно же, и у правовых
инспекторов, и инспекторов по
охране труда энтузиазм тоже при$
сутствует, без него в профсоюз$
ной работе никак, потому что тру$
диться иногда приходится и в не$
урочное время, и в выходные дни,
да плюс нередко выполнять дру$
гие функции. Но все же именно
информационщики обделены ма$
териальной поддержкой целиком
и полностью, поскольку этот вид
деятельности выделен приоритет$
ным только на словах, для строчки
в докладе и для того, чтобы в оче$
редной раз увековечить деяния то$
го или иного председателя.

В результате получается, что на
штатного работника профсоюз$
ного аппарата свалено множест$
во функций, включая организа$
ционные, которые сами по себе
требуют массу времени и про$
фессионализма. Много ли смо$
жет такой работник сделать в
плане информирования членов
профсоюза о его деятельности?
Нет. И не потому, что у него не
хватает знаний или умения: это
он получает на семинарах, прово$
димых ЦК. Но когда возвращает$
ся к себе на работу, то утопает в
куче разнообразных дел, среди
которых информационное на$
правление неизбежно становит$
ся лишь одним из многих.
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Отсюда происходит тот печаль$
ный факт, как показал недавний
соцопрос в профсоюзе, что чле$
ны профессионального союза не$
редко мало знают о деятельности
не только его центральных или
региональных органов, но и пер$
вичной профсоюзной организа$
ции. После этого остается лишь
разводить руками и печалиться
по поводу снижения профчис$
ленности, переводя это явление в
разряд неизбежных стихийных
бедствий. И про себя потихоньку
думать: «На наш выборный век
хватит, а там…».

Можно и нужно, конечно, на$
деяться на профактив, на его со$
знательность, инициативу и
опять же энтузиазм. И профак$
тив реально помогает. Но в своих
пределах: нарисовать, например,
стенгазету или привести в поря$
док цеховый стенд. В последние
пару лет профактив, к его чести,
активно помогает «поднимать»
профсоюзные сайты, тратя на
это свое личное время и не тре$
буя оплаты. Такие примеры есть.
Но их немного, да они и не могут
быть массовыми по определе$
нию, учитывая, в какое время мы
живем – рыночное, когда за
каждый чих нужно платить.

Именно поэтому я так ценю тот
информационный актив, кото$

рый потихоньку образовался в
эти годы в профсоюзе. Он немно$
гочисленный, но зато каждый че$
ловек – на вес золота, умеет
многое, и главное, увлечен этим
интереснейшим делом – инфор$
мацией, методами и формами ее
создания, управления ею. Руко$
водство профсоюза, к его чести,
это понимает и делает многое для
поддержки информактива. Но
вот дальше, опускаясь к регио$
нам и первичкам, дело идет туго.

Мне пришлось разъяснять раз$
горячившимся членам комиссии
простую истину: дело зачастую
не в жадности председателей
профорганизаций, которые «за$
жимают» дополнительные став$
ки для информационщиков в
профсоюзном аппарате. Каждый
председатель ходит между Сцил$
лой и Харибдой, понимая, что, с
одной стороны, ему нужны штат$
ные работники, но с другой –
предстоит отчитываться о расхо$
довании бюджета перед членами
профсоюза, а они достаточно бо$
лезненно реагируют на увеличе$
ние числа «аппаратчиков». А ведь
председателю надо избраться на
очередной срок, потому как в
противном случае его трудоуст$
ройство в хорошей должности на
предприятии проблематично, не
говоря уже о карьерном росте:

навыки утратил, конфликты с ди$
ректором наверняка были… К то$
му же пенсионный возраст уже у
многих. Вот потому иной предсе$
датель и оплату мизерную работ$
никам аппарата держит, и отно$
сится к ним, как бы помягче ска$
зать, хуже, чем обычный работо$
датель. Такой вот профсоюзный
парадокс. Да и личностный тоже.

Об этом стесняются говорить, и
пусть меня простят многие пред$
седатели профорганизаций, что
открываю эту «великую» тайну,
но уж позвольте: или мы ведем
профсоюз на развитие, или испо$
ведуем ту самую идею «На наш
век хватит». Третьего не дано.

К сожалению, дело не только в
невеликом профсоюзном бюдже$
те, но еще и в инертности мышле$
ния иных профлидеров. Инфор$
мационная работа требует, преж$
де всего, творческого, нестандарт$
ного подхода, быстрого и гибкого
мышления, умения оперативно
реагировать на вызовы дня, не от$
вергать с ходу, а изучать ориги$
нальные идеи, трансформировать
их в реальную практику с учетом
местных особенностей. Вот с этим
у нас проблемы.

Так было с идеей символа
профсоюза, когда ее чуть не
«прокатили» на пленуме ЦК не
слишком дальновидные члены
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Центрального комитета. Между
тем, Авиошка сегодня вполне се$
бе жив и получает признание. Те$
перь свои символы хотят создать
и в некоторых других отраслевых
профсоюзах. Так было с идеей
создания корреспондентских
пунктов ЦК профсоюза, отчасти
решавшей задачу материального
стимулирования информактива,
которую таки «прокатили» неко$
торые члены президиума ЦК, не
удосужившись даже вникнуть в
эту самую идею. Кстати говоря,
альтернативные профсоюзы, та$
кие, как МПРА, уже взялись за ее
освоение. Многое мы им сможем
противопоставить с такими вот
«запретительскими» подходами?

Я намеренно не говорю здесь о
персоналиях, потому что один и
тот же председатель может актив$
но «рубить» на корню по каким$то
одному ему ведомым соображени$
ям новые идеи и в то же время
столь же активно заботиться о
своем профактиве. Перефразируя
известное выражение, изгибы че$
ловеческой личности неисповеди$
мы, и какие$либо обобщения тут
рискованны. Но тенденция нали$
цо, и о ней нужно заявлять.

Зачастую получается, что в по$
нимании многих профлидеров
информационная работа – это
стенды, плакаты, листовки, в луч$
шем случае заметки в многоти$
ражной газете или профсоюзная
страничка на заводском сайте. В
которой, замечу, иногда лишь

присутствует ФИО председателя
первички и телефон его секрета$
ря – видимо, для отчетности то$
му же ЦК или обкому.

За бортом остается изучение
общественного мнения, в том
числе с помощью соцопросов,
формы и методы налаживания
контактов с различными СМИ,
пресс$службами, секреты пиара,
в том числе того, который приня$
то считать черным (а в предвы$
борной борьбе, что греха таить,
любой пиар – белый), устные
коммуникации с обратной свя$
зью, методика анализа информа$
ции и много чего еще.

Главное отличие информаци$
онной деятельности – то, что у
нее нет инструкций или законов,
которые однажды выучил и мо$
жешь применять, с учетом обнов$
ления, всю жизнь в любых обсто$
ятельствах. Информация – это
дело живое, текучее, сиюминут$
но меняющееся. Таким делом
нужно жить, и людей, которые
это хотят и умеют, следует осо$
бенно ценить и поддерживать.
Тем более, если они осваивают
профессиональные подходы.

И все же: как решать проблему
материального стимулирования
информактива? Ведь на чистом
энтузиазме люди могут порабо$
тать какое$то время, а затем он
тихо угаснет. И все вернется на
круги своя…

Один из вариантов – доплата
информактивистам за их работу

на договорной основе. К приме$
ру, один из наших активных ав$
торов сайта – правовой инспек$
тор, другой – технический ин$
спектор труда, почему им не до$
плачивать? Еще вариант – ут$
вердить решением коллегиально$
го органа рекомендации профсо$
юзным организациям увеличить
«зарплатную» часть бюджета за
счет принятия в штат или допла$
ты информационщикам с тем,
чтобы председатели этих органи$
заций могли ссылаться на это ре$
шение. Могут быть другие вари$
анты, и я не берусь их обсуждать,
потому что они виднее председа$
телям профорганизаций. Но что$
то надо делать, а заодно и выпол$
нять рекомендации ЦК по фик$
сированной части средств, выде$
ляемой на информработу, потому
как в большинстве случаев эти
рекомендации не выполняются.
Что ожидать от информационной
деятельности, если на нее выде$
ляются 1–2 процента от бюдже$
та? А где$то и десятые доли про$
цента выделяют.

Хочу подчеркнуть: речь не
только о материальном стимули$
ровании информационного акти$
ва, но еще и в том, чтобы макси$
мально освободить его от выпол$
нения других обязанностей. А
это означает грамотное распре$
деление нагрузки в профсоюз$
ном аппарате. Чтобы профлиде$
ры наши забыли о принципе –
кто везет, на того и валят.

Понятно, что сказанное касает$
ся всех направлений профсоюз$
ной работы. Она такова, что все
мы, профсоюзники – «многоста$
ночники», и каждый из нас дол$
жен уметь многое в силу объек$
тивной нашей немногочисленно$
сти. В таком широком кругозоре
есть свои плюсы, если вспомнить
крылатое выражение Козьмы
Пруткова: «Узкий специалист по$
добен флюсу». Но все же меру
знать надо.

К таким вот размышлениям об
информации привело заседание
информационной комиссии. И
оно еще раз подтвердило: в ней
– люди, болеющие за дело. Будет
обидно, если они разочаруются в
этом деле, сникнут или уйдут. И
тогда действительно острым бу$
дет вопрос – а может, на самом
деле, после нас хоть потоп? ❑

Игорь Киселев,
заведующий отделом 

информационной работы
ЦК Профавиа
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Оздоровление, отдых и досуг
членов профсоюза – один из ос$
новных факторов мотивации
профчленства, поэтому первич$
ная профсоюзная организация
Верхнесалдинского металлурги$
ческого производственного объе$
динения (г. Верхняя Салда) уде$
ляет этому особое внимание.

Особенность этой работы за$
ключается в том, что необходимо
удовлетворить интересы членов
профсоюза разных возрастных
категорий с учетом их матери$
альных возможностей и возмож$
ностей ППО ВСМПО. В течение
года члены профсоюзной органи$
зации ВСМПО имеют возмож$
ность отдыхать в санаториях «Зе$
леный мыс» в городе Новоураль$
ске и «Дальние дачи» в городе Че$
лябинске. Путевки в такие сана$
тории более доступны, так как
предлагаются работникам с 50$
процентной скидкой от ППО
ВСМПО. С целью оздоровления
222 работника ВСМПО в 2013 го$
ду с удовольствием посетили про$
филакторий «Чайка» в городе Бе$
резники (Пермский край). Там
же ежегодно организуется смена
«Мать и дитя».
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ХОРОШО ОТДОХНУЛ – 

ХОРОШО ПОРАБОТАЛ!

М.С. Тархов,

зам. председателя ППО ВСМПО



Около 3000 человек каждый год
набираются сил в загородной
корпоративной базе отдыха «Ти$
рус», привлекающей отдыхаю$
щих красотой уральской приро$
ды, разнообразием отдыха и ком$
форта. Ежегодно, в период с ок$
тября по май там же организуют$
ся смены для ветеранов ВСМПО,
где они могут пообщаться и от$
дохнуть после огородных хлопот.

Профсоюзные базы отдыха
«Турист» и «Ломовка», находящи$
еся в лесополосе города Верхняя
Салда, пользуются интересом у
членов первички ВСМПО для
проведения цеховых, спортивных
и культурно$массовых мероприя$
тий. Гостевые домики, зона бар$
бекю, бильярд, пейнтбол, уютные
гостиничные номера, кафе и рес$
торан приятно удивят любого от$
дыхающего. С каждым годом ко$
личество посетителей на этих
объектах увеличивается. Это объ$
ясняется постоянно растущим
уровнем качества предоставления
услуг и доброжелательностью
персонала баз отдыха.

Профсоюзная организация
ВСМПО не оставляет без внима$
ния и детей членов профсоюза. В
самый разгар летних каникул 102
ребенка, родители которых со$
стоят в профсоюзе, этим летом
отправились на отдых в оздоро$
вительные лагеря. 80 ребят от$
дохнули в ДОЛ «Нива» в городе
Геленджике и 22 ребенка – в
ДОЛ «Звездный» в городе Ниж$
ний Тагил. Лето, солнце, пляж,
четырехразовое сбалансирован$
ное питание, подвижные игры на
свежем воздухе, конкурсы, спор$
тивные и творческие кружки,
ежедневные зажигательные дис$
котеки не давали заскучать сал$
динским детишкам. А посещение
аквапарка и боулинга позволили
разнообразить культурно$раз$
влекательную программу лета
2014 года, и от общей стоимости
путевки родители заплатят толь$
ко 50%, остальную сумму за каж$
дого ребенка внесет профсоюз$
ная организация ВСМПО.

В корпоративных детских оздо$
ровительных лагерях «Чайка»,
«Тирус», «Олимп» тоже звенели
детские голоса. На три недели 
(1$я смена) ребята вырвались из$
под опеки родителей и уехали по$
дальше от городского шума.

Ежегодно в летние каникулы
около 880 детей с удовольствием
отдыхают в загородном лагере
«Тирус». Детский лагерь
«Олимп» принял к себе 177 ребя$

тишек. Стоит отметить, что этот
лагерь имеет военно$спортивное
направление, и помимо отдыха
ребята здесь занимаются освое$
нием строевой подготовки и
спортивных дисциплин. Поэтому
летний отдых приносит очевид$
ную пользу в плане физического,
патриотического и нравственно$
го воспитания детей сотрудников
ВСМПО. Особый режим дня, пи$
тания, поведения и развлечений
по нраву юным чемпионам. 

Детский оздоровительный ла$
герь «Чайка» в городе Березники
в летний каникулярный период
принимает 131 ребенка. Особен$
ность этого лагеря – подальше от
родителей, но главное – это оз$

доровление. Детский оздорови$
тельный лагерь «Чайка» органи$
зуется на базе профилактория
«Чайка», поэтому помимо дет$
ского досуга и развлечений дети
набираются сил перед новым
учебным годом.

Такой колоссальный труд по
организации летнего отдыха ра$
ботников – результат совмест$
ной работы работодателя и пер$
вичной профсоюзной организа$
ции ВСМПО. Он направлен на
благо сотрудников и их детей с
целью разнообразия жизни и от$
дыха, что благоприятно отража$
ется на микроклимате в коллек$
тивах и производительности тру$
да в целом. ❑
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Обязанности работодателей и
работников в сфере охраны тру$
да четко прописаны в законода$
тельстве Российской Федерации
и в ведомственных правилах и
инструкциях, но на практике не
всегда и не все работодатели и
работники выполняют их требо$
вания.

В 2013 году на предприятиях
авиационной промышленности в
Москве несоблюдение требова$
ний охраны труда привело к рез$
кому росту количества несчаст$
ных случаев (по сравнению с
2012 годом – с тяжелыми трав$
мами на 69%, со смертельным ис$
ходом на 67%).

В первом квартале произошло
четыре несчастных случая – три
работника получили тяжелые
травмы, и еще один погиб на ра$
бочем месте от алкогольного от$
равления. Основными причина$
ми ЧП явились недостатки в обу$
чении непосредственных руко$
водителей по теме охраны труда,
неудовлетворительная организа$
ция работ и ненадлежащий кон$
троль производства со стороны
непосредственных руководите$
лей.

Во втором квартале произошло
три несчастных случая. Один из
них – групповой, в котором по$
страдали четыре человека (один
погиб), в другом происшествии
работник получил тяжелые трав$
мы, и еще в одном случае человек
погиб от алкогольного отравле$
ния на рабочем месте. Здесь ос$
новными причинами несчастий
стали нарушения трудовой дис$
циплины и неудовлетворитель$
ная организация работ. Группо$
вой несчастный случай стоит
описать подробнее, так как в ре$
зультате его один человек погиб

и еще двое получили тяжелые
травмы. Произошло это на участ$
ке люминесцентного контроля,
где использовались легковоспла$
меняющиеся жидкости. Руково$
дитель слесарных работ нарушил
требования внутреннего трудо$
вого распорядка – закурил в не$
положенном месте.

В третьем квартале произошло
четыре несчастных случая, в ре$
зультате тяжелые травмы полу$
чили три работника и один чело$
век погиб. Причиной всех ЧП
этого квартала явились наруше$
ния трудовой дисциплины.

В четвертом квартале случи$
лось три ЧП, два человека полу$
чили тяжелые травмы и один по$
гиб.

Для наглядности роста травма$
тизма приведу сравнительную
таблицу по несчастным случаям с
данными за 2012 и 2013 года.

Пренебрежение к требованиям
охраны труда недопустимо –
ведь фактически это вопрос со$
хранения жизни и здоровья лю$
дей. Централизованное обучение
работников требованиям охраны
труда и безопасным приемам вы$
полнения работ является важ$
нейшим условием предотвраще$
ния несчастных случаев на про$

изводстве. Все работники, неза$
висимо от занимаемых должнос$
тей, обязаны пройти обучение
требованиям охраны труда, а ру$
ководитель должен организовать
проверку их знаний в этой облас$
ти в установленные законода$
тельством сроки. Кроме того, ру$
ководители всех звеньев должны
правильно организовать труд
персонала и обеспечить контроль
за исполнением подчиненными
соответствующих требований и
инструкций.

Большое количество несчаст$
ных случаев произошло с ра$
ботниками, находившимися в
состоянии алкогольного опья$
нения (23% от общего количест$
ва). Нахождение на рабочем ме$
сте (на территории работодате$
ля) в нетрезвом виде – грубей$
шее нарушение трудовой дис$
циплины.

Поговорим подробнее о том,
как эту самую трудовую дисцип$
лину обеспечить. Дисциплина,
направленная на улучшение ох$
раны труда – это система наказа$
ний за те или иные проступки в
области безопасности рабочего
процесса. Для того чтобы данная
система работала, следует опре$
делиться с некоторыми правила$
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Н.С. 2012 г. 2013 г.

Смертельные Н.С. 1 3

Тяжелые Н.С. 3 9

Групповые Н.С. 0 1

Алкогольное отравление 0 2

Все в т.ч. легкие 85 89

Несчастные случаи за 2012 и 2013 гг.

Выполнил инструкцию?
ЗДОРОВ И ЖИВ!



ми ее успешного построения и
функционирования. Во$первых,
дисциплинарная система должна
быть известна всем и каждому в
организации, необходимо макси$
мально четко и понятно изложить
ее требования и ознакомить с ни$
ми работников под роспись. Хо$
рошим вариантом для ознакомле$
ния будет общее собрание персо$
нала, на котором будут озвучены
все ключевые моменты системы
наказаний за несоблюдение норм
охраны труда. Каждое наруше$
ние должно придаваться огласке,
публично разбираться и быть
примером того, как не следует по$
ступать. Последовательность дей$
ствий должна привести к измене$
нию поведения работников. Не$
однократно нарушившие требо$
вания безопасности должны рас$
сматриваться как кандидаты на
увольнение.

Фиксирование и огласка нару$
шений тоже заслуживают особо$
го внимания. Фиксировать стоит
не только нарушения рядовых
работников, но и проступки ру$
ководителей. Можно завести

журнал или сделать бланк особой
формы с указанием самого нару$
шения, правил, которые были на$
рушены, дисциплинарных мер,
принятых по данному наруше$
нию, а также, что было предпри$
нято для устранения повторных
нарушений. С этими записями
необходимо ознакомить самого
нарушителя, а еще лучше – вы$
дать ему копию в напоминание. В
зависимости от финансового со$
стояния предприятия, трудовую
дисциплину можно повышать с
помощью видеоконтроля. Осо$
знание того, что рабочие места
находятся под «взглядом» видео$
камер, заставит людей внима$
тельнее относиться к выполне$
нию правил безопасности. Кроме
того, видеосъемка может помочь
в расследовании случившихся
ЧП.

Также стоит отметить важ$
ность уполномоченных по охра$
не труда в деле уменьшения трав$
матизма на производстве. В поле
зрения уполномоченных по охра$
не труда должно попадать все –
от перегоревшей лампочки на

территории цеха или участка до
отсутствующих или неисправ$
ных защитных устройств на обо$
рудовании. Все нарушения долж$
ны фиксироваться в журнале
многоступенчатого контроля и
своевременно исправляться.

В итоге, если следовать после$
довательности в обеспечении
безопасности труда, то все оста$
нутся довольны – работники
будут здоровы и трудоспособ$
ны, а работодатели получат
меньший простой оборудова$
ния и большую производитель$
ность труда. Конечно, соблюде$
ние всех необходимых требова$
ний и норм – очень трудоем$
кий процесс, требующий после$
довательности и упорства, а так$
же большой заинтересованнос$
ти всех сторон. Но, как говорит$
ся, дело того стоит. Плюсов от
соблюдения норм охраны труда
гораздо больше, чем от возмож$
ных сиюминутных выигрышей
при нарушениях. ❑

А. Колганов,
технический инспектор труда

МГО Профавиа
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Практика осуществления об$
щественного контроля за охра$
ной труда свидетельствует о том,
что его эффективность зависит в
первую очередь от двух факто$
ров: плодотворной работы самих
профсоюзных органов, а также
высокого уровня их социального
партнерства с работодателем. На
него также оказывают влияние и
другие факторы, в том числе об$
щее состояние охраны труда в
регионе.

Саратовская область по многим
показателям охраны труда вхо$
дит в число лучших регионов
Приволжского федерального ок$
руга. В последние годы наблюда$
ется стойкая тенденция к умень$
шению производственного трав$
матизма. Так, в 2013 году в облас$
ти уровень травматизма на 1000
работающих уменьшился по
сравнению с предыдущим годом
с 1,3 до 1,1 пострадавших. Успеш$
ной работе по охране труда спо$
собствует в целом высокий уро$
вень социального партнерства в

регионе, а также эффективный
общественный контроль за охра$
ной труда во многих отраслях.

Саратовская региональная ор$
ганизация Профавиа включает
пять первичных профсоюзных
организаций: ОАО «СЭПО»,
ОАО «Саратовский электропри$
борный завод имени Серго Орд$
жоникидзе», ООО ЭПО «Сиг$
нал», ООО «Краснокутский элек$
тромеханический завод», ОАО
«КБ Электроприбор» с обшей
численностью 5044 членов проф$
союза (всего работающих –
8372).

В целях усиления общественно$
го контроля за охраной труда в
Саратовской региональной орга$
низации «Профавиа» с 2012 г. бы$
ла введена должность техничес$
кого инспектора труда. Принимая
это решение, Совет региональной
организации руководствовался
мнением, что этот контроль явля$
ется не только одним из важней$
ших средств защиты прав работ$
ников, но и фактором мотивации
профсоюзного членства.

При вступлении в должность
технического инспектора труда
передо мной изначально, кроме
обеспечения личных проверок
состояния условий и охраны тру$
да на предприятиях, была постав$
лена задача изучения и распрост$
ранения передового опыта рабо$
ты первичных профсоюзных ор$
ганизаций по охране труда.

Что касается личных проверок
по контролю за соблюдением ра$
ботодателями трудового законо$
дательства об охране труда, а так$
же состояния условий и охраны
труда, можно отметить, что дей$
ствующие нормы ТК РФ, а также
Положение о технической ин$
спекции труда ЦК отраслевого
профсоюза позволяют проводить
эту работу в плановом порядке.
Проверки, как правило, осуще$
ствляются по целому комплексу
вопросов, связанных с охраной
труда: техническая исправность
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основных средств, условия труда
работающих, обеспеченность их
средствами индивидуальной за$
щиты, предоставление льгот и
компенсаций работникам, заня$
тым во вредных условиях труда,
и т.д. Выданные представления
технического инспектора в 2012
г. содержали 27 требований по
устранению выявленных нару$
шений по охране труда и норм
техники безопасности, в 2013 –
44. Все требования, как правило,
устранялись в установленные
сроки.

Можно отметить еще один из
аспектов, связанный с проверка$
ми соблюдения законодательства
об охране труда на предприятиях
техническими инспекторами. Де$
ло в том, что после проверок
профсоюзных инспекторов от$
дельные работодатели штрафуют
у себя должностных лиц за выяв$
ленные нарушения. Подобные
действия неоднозначно воспри$
нимаются коллегами – техниче$
скими инспекторами: одни кате$
горически против штрафов, так
как считают их противоречащи$
ми духу социального партнерст$
ва, другие считают санкции впол$
не допустимыми, так как они, на

их взгляд, обеспечивают более
высокий статус профсоюза.

В 2013$м и начале 2014 г. я про$
вел 8 семинаров по охране труда
с профсоюзным активом и спе$
циалистами с общим числом уча$
стников более 700 человек. В те$
кущем году в основу занятий бы$
ла положена информация о всту$
пивших в действие федеральных
законах от 28 декабря 2013 года
№ 426$ФЗ «О специальной оцен$
ке условий труда» и № 421$ФЗ 
«О внесении изменений в отдель$
ные законодательные акты Рос$
сийской Федерации в связи с
принятием Федерального закона
«О специальной оценке условий
труда».

На всех предприятиях приказа$
ми администрации созданы и ра$
ботают комиссии по охране труда
на паритетной основе (с равным
представительством сторон), име$
ются утвержденные положения
об этих комиссиях, годовые пла$
ны работ. В состав таких комис$
сий от профсоюзных комитетов
входят председатель первичной
профсоюзной организации или
его заместитель, а также уполно$
моченные лица по охране труда.
Все члены комиссий проходят

обучение по охране труда в соот$
ветствии с постановлением Минт$
руда РФ № 1/29 от 13.01.2003 г.

По сложившейся традиции ко$
миссии по охране труда при
большинстве профкомов состо$
ят из числа представителей
профсоюза в совместной комис$
сии предприятия, но в отдель$
ных случаях при их малочислен$
ности дополняются другими спе$
циалистами.

К числу важнейших вопросов
деятельности профсоюзных ко$
митетов является участие в раз$
работке основного документа по
охране труда на предприятии –
плана мероприятий по улучше$
нию условий и охраны труда на
очередной год. При этом в орга$
низации такой работы имеются
принципиальные различия – ес$
ли на большинстве предприятий
план мероприятий разрабатыва$
ют представители работодателя,
а затем согласовывают его с
профкомом, то в ОАО «СЭПО»
такой план разрабатывается
профкомом отдельно с помощью
своего общественного актива,
после чего предложения переда$
ются работодателю для рассмот$
рения. На всех предприятиях 
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утвержденный работодателем и
согласованный с профкомом
план мероприятий по улучшению
условий и охраны является прило$
жением к коллективному догово$
ру, и его выполнение находится на
контроле у обеих сторон.

Вопросы, связанные с охраной
труда, на заседаниях профкомов
рассматриваются не реже 3–4
раз в год. Как правило, в их число
входит: подготовка предприятия
к зимнему и летнему периоду ра$
боты, состояние производствен$
ного травматизма (за год, полуго$
дие), по мере актуальности – со$
держание бытовых помещений,
обеспечение питьевого режима в
цехах, обеспечение работников
спецодеждой, спецобувью и дру$
гими средствами защиты, обес$
печение работников, занятых во
вредных условиях труда, моло$
ком, соками, а также другие во$
просы. Профкомы оперативно
реагируют на нарушения темпе$
ратурных режимов в помещени$
ях цехов и отделов. Для подготов$
ки материалов для заседаний
профкома привлекаются предсе$
датели цеховых комитетов и
уполномоченные (доверенные)
лица по охране труда профсоюза.

В практике работы – заслушива$
ние на расширенном заседании
профкомов руководителей сред$
него звена и руководителей
служб. По итогам заседаний при$
нимаются соответствующие по$
становления по устранению на$
рушений, а также готовятся
письменные обращения к рабо$
тодателю или его заместителям с
предложением решить имеющи$
еся проблемы.

Таким образом, в ОАО «СЭПО$
ЗЭМ» профком своими обраще$
ниями к руководству предприя$
тия в последнее время помог
обеспечить печами СВЧ работни$
ков отдела 425 (технологическо$
го), оборудовать сплит$система$
ми помещения отдел 465 (конст$
рукторский), а в цехе холодиль$
ного производства установить 
2 сатураторные установки.

В ООО ЭПО «Сигнал» предсе$
датель первичной профсоюзной
организации является членом не$
скольких заводских комиссий:
противопаводковой, по подбору
и закупке СИЗ, по подготовке к
осенне$зимнему периоду, по кон$
тролю за выполнением графика
прохождения работниками про$
фосмотров и флюрографии, по

контролю за уборкой террито$
рии и зон отдыха и других.

Вот пример влияния профсо$
юзной организации ООО «Крас$
нокутский электромеханический
завод» на обеспечение работни$
ков качественными средствами
индивидуальной защиты. На оче$
редном заседании комиссии по
приемке СИЗ член комиссии,
председатель первички предло$
жил перед закупкой защитных
очков провести их месячное ис$
пытание в производственных це$
хах. Испытывались 4 конструк$
тивных варианта защитных оч$
ков, в итоге 2 из них были забра$
кованы комиссией.

Комиссии по охране труда при
профкомах участвуют в инфор$
мировании работников о прово$
димых мероприятиях по улучше$
нию условий и охраны труда,
профилактике производственно$
го травматизма через председа$
телей цеховых комитетов, а так$
же используя для этого другие
формы информации: стенды,
многотиражные газеты («Сиг$
нал», «Авангард»).

Особое внимание профкомы
уделяют проведению аттестации
рабочих мест по условиям труда,
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председатели цеховых комитетов
и профбюро принимали участие
в проведении этой процедуры в
качестве членов аттестационных
комиссий.

Надо отметить, что на предприя$
тиях сложился различный уро$
вень аттестации рабочих мест по
условиям труда. На начало теку$
щего года стопроцентное проведе$
ние аттестации рабочих мест по
условиям труда было обеспечено
на трех предприятиях, на двух
других проведена частично: в
ОАО «Саратовский электропри$
борный завод имени Серго Орд$
жоникидзе» – 76,9 % (в 2012 г. бы$
ло 0%), в ООО ЭПО «Сигнал» – 80
% (в 2012 г. – 39 %), причем, улуч$
шению количественных показате$
лей аттестации рабочих мест на
них способствовала активная по$
зиция Саратовской региональной
организации Профавиа.

Мероприятия по улучшению ус$
ловий и охраны труда, разрабо$
танные по итогам проведения ат$
тестации рабочих мест по услови$
ям труда, находятся на контроле
профкомов и выполняются в ос$
новном в установленные сроки.

В результате выполнения этих
мероприятий в прошедшем году
были улучшены условия и безо$
пасность труда на производст$
венных участках предприятий.
Так, в ООО ЭПО «Сигнал» была
модернизирована система вы$
тяжной вентиляции в цехах №№
25 и 72, установлены защитные
экраны на фрезерных станках во
всех производственных цехах и

участках, проведен ремонт ме$
таллических маршевых лестниц с
установкой на ступенях деревян$
ного настила в цехах №№ 4, 15,
23, 25 и т.д.

С учетом значения аттестации
рабочих мест по условиям труда
как важнейшего инструмента,
позволяющего определять реаль$
ную картину условий труда и вли$
ять на это состояние, на одном из
заседаний Совета Саратовской
региональной организации Про$
фавиа была поставлена задача
первичным профсоюзным орга$
низациям, цеховым комитетам и
профбюро, совершенствовать ра$
боту по общественному контролю
за качеством ее проведения.

В частности, при проведении
аттестации рабочих мест по ус$
ловиям труда было рекомендова$
но обеспечить: предваритель$
ную разъяснительную работу в
подразделениях предприятия о
целях проведения аттестации;
участие своих представителей
при проведении замеров вред$
ных и опасных производствен$
ных факторов на рабочих мес$
тах; решение всех возникающих
спорных вопросов до утвержде$
ния материалов аттестации. Все
эти задачи остаются актуальны$
ми и при проведении процедуры
специальной оценки условий
труда.

Важное влияние на создание
здоровых и безопасных условий
труда, профилактику производ$
ственного травматизма и про$
фессиональной заболеваемости

имеет деятельность уполномо$
ченных лиц профсоюза по охра$
не труда, которые во многом яв$
ляются ключевыми фигурами в
организации общественного кон$
троля за охраной труда. По сути,
с их помощью в процесс контро$
ля за охраной труда вовлекаются
сами работающие. Находясь вну$
три производственных подразде$
лений, уполномоченные имеют
большие возможности влиять на
безопасные методы работы.

Важной функцией деятельнос$
ти уполномоченных по охране
труда является участие в разра$
ботке коллективного договора и
контроль за его выполнением, а
также участие и контроль за свое$
временным и правильным рассле$
дованием и учетом несчастных
случаев, профессиональных забо$
леваний на производстве.

На конец 2012 г. в соответствии
с действующим законодательст$
вом на предприятиях авиапромы$
шленной отрасли в Саратовской
области были избраны и осуще$
ствляли свою деятельность 109
уполномоченных (доверенных)
лиц по охране труда профсоюза.
За 2013 год удалось увеличить их
число на 17 человек за счет доиз$
брания этого контингента в ООО
«СЭПО$ЗЭМ», ООО ЭПО «Сиг$
нал» и ООО «Краснокутский эле$
ктромеханический завод». В на$
стоящее время проводится рабо$
та по дальнейшему увеличению
числа уполномоченных в органи$
зациях с целью обеспечения 
их деятельности на каждом 
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производственном участке. При
кажущейся простоте этой рабо$
ты, тем не менее, приходится ре$
шать непростые вопросы по под$
бору кандидатов в уполномочен$
ные из числа людей с активной
жизненной позицией, их обуче$
нию и по мотивации эффектив$
ной работы.

На большинстве предприятий
утверждено положение об упол$
номоченном по охране труда пер$
вичной организации профсоюза,
учитывающее специфику произ$
водства.

Коллективными договорами за$
креплены благоприятные условия
деятельности уполномоченных
лиц по охране труда профсоюзов,
им установлено необходимое сво$
бодное время с сохранением зара$
ботной платы для осуществления
контрольных функций.

В целом на предприятиях сло$
жились различные формы рабо$
ты по устранению выявляемых
уполномоченными нарушений
законодательства по охране тру$
да. В большинстве организаций
замечания уполномоченных за$
носятся в журналы трехступен$
чатого контроля за охраной тру$
да. В ООО ЭПО «Сигнал» упол$
номоченными в установленном
порядке выдаются также пред$
ставления руководителю струк$
турного подразделения об устра$
нении выявленных нарушений.

Согласно стандарту предприя$
тия ОАО «СЭПО$ЗЭМ» в прове$
дении 1$й ступени трехступенча$
того контроля за состоянием ох$
раны труда на участках ежеднев$
но участвуют мастера и уполно$
моченные лица, 2$й ступени –
начальники цехов (их заместите$
ли) и старшие уполномоченные
лица по охране труда. При осу$
ществлении третьей ступени со
стороны администрации участву$
ют руководители различных
служб согласно утвержденному
графику. Особенностью прове$
дения 3$й ступени на этом пред$
приятии является посещение
производственных подразделе$
ний представителями профкома
отдельно от представителей ад$
министрации; по мнению проф$
союзных работников, при этом
обеспечивается более довери$
тельная обстановка для общения.
Представителями профкома по
итогам третьей ступени контроля
составляются предложения по
устранению выявленных недо$
статков, и передаются в службу
охраны труда предприятия.

В отдельных организациях на$
коплен положительный опыт ра$
боты профсоюзного актива. По$
казательно, что в последние годы
представители наших предприя$
тий регулярно входят в число ла$
уреатов отраслевого смотра$кон$
курса, проводимого ЦК профсо$
юза. Смотр$конкурс среди упол$
номоченных проводит ОАО «СЭ$
ПО», победители награждаются
почетными грамотами и премия$
ми. Те, кто не вошел в группу
призеров, отмечаются благодар$
ственными письмами. По итогам
года уполномоченные премиру$
ются. Показатели по охране тру$
да учитываются также при про$
ведении смотра$конкурса на луч$
шую цеховую профсоюзную ор$
ганизацию (на предприятии их
насчитывается 55).

В ООО ЭПО «Сигнал» согласно
коллективному договору уполно$
моченным лицам по охране труда
за активную работу по итогам ра$
боты за год производится доплата.

Ежегодно уполномоченные со$
гласно выданным представлени$
ям и записям в журналах трех$
ступенчатого контроля выявляют
около 2000 нарушений законода$
тельства об охране труда.

Вместе с тем, отдельные рабо$
тодатели и профсоюзные коми$
теты недооценивают возмож$
ность уполномоченных оказы$
вать существенное влияние на
состояние условий и охрану тру$
да на каждом рабочем месте, не
уделяют внимания использова$
нию имеющегося положительно$
го опыта их деятельности. Неко$
торые уполномоченные своевре$
менно не проходят обучение и
проверку знаний по охране труда
(в связи с невозможностью учас$
тия в обучении с отрывом от про$
изводства, оно проводится непо$
средственно на предприятиях
специалистами по охране труда).

Имеются случаи формального
ведения журналов трехступенча$
того контроля на отдельных уча$
стках, при наличии в них нару$
шений требований безопасности
при эксплуатации оборудования
и производстве других работ.

Часть уполномоченных лиц по
охране труда не отчитываются о
своей работе на общих собрани$
ях, не представляют отчет по ус$
тановленной форме в выборный
орган. Поощрение уполномо$
ченных лиц по охране труда не
всегда носит регулярный харак$
тер. Этот перечень можно про$
должить.

Поэтому Саратовский регио$
нальный Совет профсоюза свои$
ми постановлениями регулярно
рекомендует первичным органи$
зациям активнее проводить ра$
боту по совершенствованию ра$
боты уполномоченных и обеспе$
чению возложенных на них
функций, повышению их актив$
ности, недопущению ими фор$
мализма в своей деятельности,
полнее использовать меры мо$
рального и материального поощ$
рения уполномоченных за ак$
тивную работу.

В настоящее время на предпри$
ятиях дорабатываются положе$
ния об уполномоченных лицах по
охране труда профсоюза с целью
конкретизации форм их работы,
для них разрабатываются памят$
ки с учетом специфики работы, а
также имеющихся профессий на
вверенных им участках произ$
водства. Также уполномоченным
выдаются удостоверения едино$
го образца.

В результате активной работы
администрации и первичных
профсоюзных организаций в
прошлом году показатели трав$
матизма улучшились практичес$
ки по всем предприятиям. По
сравнению с предыдущим годом
уменьшилось как количество не$
счастных случаев, число постра$
давших, так и тяжесть травматиз$
ма. Всего произошло 8 несчаст$
ных случаев на производстве, по
степени тяжести, относящиеся к
легким. Коэффициент частоты
несчастных случаев в ОАО «СЭ$
ПО$ЗЭМ» и ООО ЭПО «Сигнал»
составил соответственно 1,17 и
1,12, что значительно ниже от$
раслевого показателя и находит$
ся на уровне среднего показателя
производственного травматизма
в Саратовской области, который
на начало года составлял 1,1.

А вот показатели финансиро$
вания мероприятий по охране
труда по предприятиям продол$
жают значительно различаться. В
2013 году затраты на охрану тру$
да в расчете на 1 работающего
только в ОАО «СЭПО$ЗЭМ»
(22,6 тыс. руб.) значительно пре$
вышали как отраслевой, так и
средний по Саратовской области
показатель, который составлял
9340 и 9667 рублей соответствен$
но. По другим предприятиям по$
добные затраты на 1 работающе$
го колебались от 4800 до 5300 руб.
Этот показатель во многом зави$
сит от финансового положения
предприятий. ❑
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Основное поле деятельности
первичной профсоюзной органи$
зации ОАО «Корпорация «Ир$
кут» – Иркутский авиационный
завод, производственный кол$
лектив с богатой историей. Уже
80 лет завод выпускает самолеты.
Сегодня это учебно$боевые Су$
30, Як$130, идет подготовка к про$
изводству гражданского самоле$
та МС$21. В предыдущие годы ир$
кутские авиастроители сотруд$
ничали со многими авиаконст$
рукторскими бюро Советского
Союза, внесли достойный вклад в
победу советского народа над фа$
шизмом в Великой Отечествен$
ной войне 1941–1945 г.г., выпол$
нили большое количество кон$
трактов на поставку изделий во
многие зарубежные страны.

ИАЗ сегодня – это высокотех$
нологичное предприятие, много$
тысячный трудовой коллектив,
сложное производство с разнооб$
разными технологическими про$
цессами. Вопросам охраны и улуч$
шения условий труда на заводе
уделяется большое внимание. Ра$
ботники обеспечены по нормам
спецодеждой, спецобувью и дру$
гими средствами индивидуальной
защиты, молоком, смывающими и
обезвреживающими средствами.
Они застрахованы на случай полу$
чения производственной травмы
и профессионального заболева$
ния, проходят обучение, проверку
знаний и инструктажи по охране
труда. Те, кто занят на работах с
вредными и (или) опасными усло$
виями труда, проходят обязатель$
ный периодический медицинский

осмотр, получают установленные
законодательством льготы и ком$
пенсации.

Для работающих с виброопас$
ным инструментом установлены
в течение рабочего дня оплачива$
емые регламентируемые переры$
вы для отдыха. В целях профи$
лактики профессиональных за$
болеваний проводится суховоз$
душный массаж рук на пневмо$
установках производства ИАЗ
(они себя хорошо зарекомендо$
вали, нравятся работникам), про$
водится массаж плечевого пояса,
применяется витаминизация.

В рамках плана технического
развития предприятия внедряют$
ся новые технологии, оборудова$
ние, инструменты, материалы,
реконструируются производст$
венные участки. При этом не
только повышается производи$
тельность и качество труда, но и
улучшаются условия труда ра$
ботников.

С 2008 года внедряются прин$
ципы бережливого производст$
ва 5S, повышающие культуру и
безопасность труда. Многие го$
ды на ИАЗ практикуется 3$сту$
пенчатый метод контроля по ох$
ране труда и пожарной безопас$
ности, который позволяет опе$
ративно устранять выявленные
нарушения.

В 2013 году на охрану труда ра$
ботодатель израсходовал 106 млн
рублей, что составляет около 9
тысяч рублей на каждого работ$
ника ИАЗ.

Большую роль в жизни пред$
приятия играет коллективный

договор, в котором вопросы ох$
раны и улучшения условий труда
занимают видное место. Колдого$
вор содержит обязательства сто$
рон по обеспечению безопасных
условий труда на рабочих местах,
отражает особенности охраны
труда женщин, молодежи в воз$
расте до 18 лет, инвалидов, уста$
навливает для уполномоченных
профкома по охране труда меры
поддержки (оплачиваемое время
для общественной работы, осо$
бый порядок увольнения).

Коллективный договор предус$
матривает мероприятия по улуч$
шению условий труда, которые
формируются при самом актив$
ном участии членов профсоюза.
В 2013 году на эти мероприятия
было выделено 32 млн рублей,
что позволило улучшить воздуш$
ную среду в 6 подразделениях за
счет монтажа 4 вентиляционных
систем и 2 систем кондициониро$
вания, улучшить освещенность
рабочих мест в 7 подразделениях,
произвести реконструкцию 8 са$
нитарно$бытовых объектов и 5
административных помещений,
улучшить питьевой режим на 5
производственных участках ус$
тановкой 5 автоматов газирован$
ной воды.

В силу своей значимости кол$
лективный договор находится в
центре внимания профсоюзного
комитета. Дважды в год ход вы$
полнения колдоговорных обяза$
тельств, в том числе и по вопро$
сам охраны труда, обсуждается
на заседаниях профкома с обяза$
тельным участием ответственных
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руководителей завода. Работа по
выполнению мероприятий по
улучшению условий труда рас$
сматривается на еженедельных
рабочих совещаниях у замести$
теля технического директора
ИАЗ с участием в них представи$
теля профкома. Все это в резуль$
тате способствовало тому, что в
2013 году мероприятия колдого$
вора выполнены практически на
100%.

Первичная профсоюзная орга$
низация ИАЗ вносит свой вклад в
дело охраны труда. Прежде всего,
на это направлена деятельность
комиссии профкома по охране
труда и контролю за выполнением
коллективного договора, общест$
венная работа 116 уполномочен$
ных профкома по охране труда в
подразделениях завода, а также
технического инспектора труда.

Деятельность профактива дает
информацию для подготовки и
обсуждения вопросов охраны
труда на заседаниях профкома.
Например, за период 2012 – 2013
годы были рассмотрены на засе$
даниях профкома вопросы «Труд
женщин», «Готовность подразде$
лений к работе в зимний пери$
од», «О производственном трав$
матизме и мерах по его сниже$
нию», «О ходе аттестации рабо$
чих мест по условиям труда», «О
ходе выполнения коллективного
договора», «О состоянии работы
по обеспечению работников
спецодеждой, спецобувью и дру$
гими СИЗ» и др. По каждому во$
просу принималось постановле$
ние профкома, принятые реше$
ния постоянно контролирова$
лись комиссией профкома по ох$
ране труда.

Профактив участвует в работе
комиссий по проведению трех$
ступенчатого метода контроля по
охране труда, по аттестации ра$
бочих мест по условиям труда, по
расследованию случаев произ$
водственного травматизма, по
формированию и контролю за
выполнением колдоговорных ме$
роприятий по улучшению усло$
вий труда.

Уже несколько лет профсоюз$
ная организация заключает со
страховой компанией договор
страхования членов профсоюза
от несчастных случаев, проис$
шедших как на производстве,
так и в быту. Страховая сумма
на одного человека составляет
100000 рублей. Комиссия проф$
кома по охране труда и контро$
лю за выполнением колдоговора
проводит работу с уполномочен$
ными.

В помощь уполномоченным
разработаны локальные норма$
тивные документы: Положение
об уполномоченном по охране
труда, Положение о дне охраны
труда, Положение о смотре$кон$
курсе работы уполномоченных
по охране труда. Для каждого
уполномоченного изготовлен
журнал, в котором отмечаются
результаты работы уполномочен$
ного, итоги проверок. Раз в два
месяца проводятся рабочие сове$
щания с уполномоченными в
профкоме, на которых обсужда$
ются текущие дела, доводится
информация об изменениях в за$
конодательстве по охране труда,
планируются мероприятия.

Хорошей мотивацией работы
уполномоченных, является еже$
годный смотр$конкурс, при под$
ведении итогов которого учиты$
вается весь объем выполненной в
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течение года работы уполномо$
ченного: самостоятельные про$
верки, участие в работе цеховых
комиссий по вопросам охраны
труда, рассмотренные жалобы и
предложения работников, состо$
яние охраны труда в подразделе$
нии и т.п.

Информация об итогах смот$
ра$конкурса обсуждается на со$
вещаниях уполномоченных,
публикуется в заводской газете
«Иркутский авиастроитель»,
тем самым опыт передовых
уполномоченных становится до$
стоянием всех. Победители смо$
тра награждаются дипломами
профкома и денежными преми$
ями, лучшие из них представля$
ются к участию в областном и
отраслевом смотрах$конкурсах
на звание «Лучший уполномо$
ченный Иркутской области» и
«Лучший уполномоченный

авиационной промышленности
России». В предыдущие годы ус$
пехов в этих конкурсах добива$
лись наши уполномоченные
оператор станков ЧПУ Чупин
И.Ю., модельщик Константинов
А.В., термист Никулина С.А., ру$
ководитель производственного
участка Осипов Ю.И., фрезе$
ровщик Власов Е.П.

Постоянно проводим обучение
уполномоченных. Так, в апреле
2014 года 90 человек прошли обу$
чение по охране труда в НОУ
«Учебный цент профсоюзов Ир$
кутской области». Каждый пер$
вый вторник месяца в подразде$
лениях завода проходит профсо$
юзный день охраны труда, в те$
чение которого, как правило,
проводятся целевые (тематичес$
кие) проверки. Предварительно
комиссией профкома разраба$
тывается анкета, определяющая
конкретные вопросы, которые
необходимо оценить в ходе про$
верки. Ответственными за его
проведение являются предцех$
кома и уполномоченный по охра$
не труда.

Но для успешной деятельнос$
ти уполномоченных только нор$
мативных документов, обучения
и ценных указаний профкома
недостаточно. Многое решает
то, насколько ответственно вы$
полняет общественное поруче$
ние коллектива сам уполномо$
ченный, его взаимодействие с
администрацией подразделе$
ния, его настойчивость при ре$
шении выявленных нарушений,
стремление активно содейство$
вать улучшению условий труда
работников подразделения. Ес$
ли уполномоченный пассивен,

не имеет поддержки цехового
комитета и администрации под$
разделения, то и результат его
работы будет нулевой. Такие
случаи, к сожалению, бывают,
не каждый член профсоюза мо$
жет достойно выполнять такое
поручение коллектива. Но все
же большинство уполномочен$
ных умеют совмещать трудовую
деятельность с профсоюзной
работой. Продвигая предложе$
ния работников, предлагая соб$
ственные решения, они добива$
ются неплохих результатов,
улучшающих условия и повы$
шающих безопасность труда ра$
ботников. Например, по предло$
жению уполномоченного цеха
225 Константинова А.В. прове$
дены работы по улучшению ос$
вещения рабочих мест в маляр$
ном отделении, уполномоченно$
го отдела 530 Мосеевой М.Э. –
выполнен ремонт пола в цехе и
установлены фильтры очистки
воды на водопроводе, уполномо$
ченного отдела 332 Труфановой
Е.А. – производится ремонт по$
мещений и реконструкция осве$
щения, уполномоченного цеха
241 Синявина В.А. – улучшен
питьевой режим в цехе.

Вроде бы не такие громкие де$
ла, и не сами лично эти профак$
тивисты их исполнили, но иници$
атива, настойчивость уполномо$
ченных ускорили решение про$
блем, стали частью той большой
работы по защите прав и интере$
сов работников, которую прово$
дит профсоюзная организация. ❑

В.С. Зотченко,
технический инспектор труда

профсоюза в г. Иркутске
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В ВАСО уделяется большое
внимание подготовке молодых
специалистов. Благодаря прово$
димым в последние годы адми$
нистрацией и профкомом пред$
приятия мероприятиям, произ$
водственные подразделения по$
стоянно пополняются молоды$
ми высококвалифицированны$
ми инженерными кадрами. На
заводе их активно включают в
реализацию приоритетных про$
ектов, и по ряду направлений
они начинают играть ведущие
роли.

– Если членами профсоюза на
предприятии является около
80% работников, то среди моло�
дежи до 35 лет – 88,77%. И это
не случайно. Формы привлечения,
закрепления и профессионально�
го развития молодых специалис�
тов на предприятии использу�
ются различные. В частности,
для них предусмотрена специаль�
ная номинация в конкурсах «Ин�
женер года», они активно вовле�
каются в отраслевые конкурсы
по различным видам инженерной
деятельности, которые прово�
дятся по инициативе ОАК и Про�

фавиа, участвуют в научно�
практических конференциях.
Молодежь, имеющая склонность
к общественной работе, актив�
но вовлекается в работу первич�
ки, чему способствует и работа
молодежного Совета профсоюз�
ной организации, – рассказывает
председатель первичной профсо$
юзной организации ВАСО Ана$
толий Башкирев.

Одно из важнейших направле$
ний профориентационной дея$
тельности – работа со студента$
ми профильных учебных заведе$
ний. Введение в профессию для
них начинается с ознакомитель$
ных экскурсий и производствен$
ной практики.

Третьего июля вместительный
зал заседаний предприятия был
полон молодежи. В этот день
здесь собрались более двухсот
юношей и девушек.

С начала июля ОГК, ОГТ, ОВК,
финансовый отдел, главная бух$
галтерия, цеха №19, 31, 38, 88, 95,
другие подразделения заметно
помолодели. В ряды самолетост$
роителей временно влились сту$
денты ВГТУ и ВГУ для того, чтобы

вникнуть в особенности таких
специализаций, как самолетост$
роение; конструирование и про$
изводство изделий из ПКМ; ком$
плексы, системы и компьютер$
ные сети; управление качеством;
экономика предприятия и орга$
низация производства; менедж$
мент высоких технологий.
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В каждом подразделении за
практикантами закрепляется от$
ветственный сотрудник на уров$
не зам. начальника цеха, началь$
ника участка, начальника техбю$
ро, начальника БТК. Их задача –
помочь студентам выполнить
программу практики и подгото$
вить отчеты, собрать материал
для будущих курсовых и диплом$
ных работ. По каждой группе
студентов и даже для тех, кто ин$
дивидуально проходит практику,
УППП готовит специальное рас$
поряжение. Студенты проходят
необходимые инструктажи по
технической и пожарной безо$
пасности, бюро пропусков
оформляет им временные пропу$
ска на завод. Как правило, прак$
тиканты заняты до обеда, но в
случае необходимости могут ра$
ботать и полный рабочий день.

– Решение всех задач по произ�
водству современной авиацион�
ной техники требует иного уров�
ня компетенции кадров. Молодым
специалистам гораздо интерес�
нее работать с компьютером, не�
жели с логарифмической линейкой,
плазом, чертежами. Компьютери�
зация соответственно влечет за
собой и иной подход к созданию
рабочих мест. Предприятие, как
работодатель, становится более
привлекательным. И престиж ин�
женерного труда растет. Почему
я акцентирую на этом внимание?
Любая команда сильна кадрами,
компетенцией, инструментари�
ем, которым она владеет. Новые
технологии дают возможность
создать, комфортные рабочие ме�
ста, привлечь увлеченную та�
лантливую молодежь, – говорит
Анатолий Башкирев.

Первые шаги в этом направле$
нии сделаны. Сформирована
группа студентов$старшекурсни$
ков ВГТУ для работы в заводской
системе Teamcenter, которые бу$
дут решать поставленные задачи
совместно с технологами ВАСО.
Сплав молодости и большого
производственного опыта будет
полезен для обеих сторон и про$
дуктивен. Заводские инженеры
получат навыки работы в
Teamcenter, а студенты наберут$
ся опыта разработки управляю$
щих программ и проектирования
технологических эскизов. С каж$
дым из студентов заключено вре$
менное трудовое соглашение, по
которому будет выплачиваться
заработная плата. Через год$дру$
гой завод получит готовых специ$
алистов, которым, в отличие от
новичков, не потребуется время
для освоения в ВАСО.

Одним из таких специалистов
готовится стать студентка треть$
его курса ВГТУ Марта Арутю$
нянц – ныне инженер$технолог
цеха №469.

– Я учусь на факультете инфор�
мационных технологий и компью�
терной безопасности и планиро�
вала брать тему диплома, связан�
ную с ВАСО, – рассказала М. Ару$
тюнянц. – Получилось так, что
интересы завода и мой совпали.
Мы занимаемся разработкой тех�
процессов для нового изделия –
МС�21. Непосредственно я участ�
вую с создании эскизов для тех�
процессов. У нас имеется элек�
тронная модель, мы чертим для
нее эскиз, несколько видов: глав�
ный, вид сверху, вид сбоку. Для то�
го, чтобы показать ее полностью,
определяем размеры. В дальней�

шем эта информация понадобит�
ся для разработки техпроцессов.
Электронные модели вместе с
файлами закладываются в
Teamcenter, затем мы их передаем
по электронной почте.

Работу на заводе мне зачтут
как преддипломную практику,
Кроме того, за свой объем я получу
неплохую прибавку к стипендии.
Подобная практика у меня первая.
Мне очень интересно всем этим
заниматься, поскольку в будущем
собиралась стать программис�
том либо проектировщиком. По
всей видимости, практиковаться
в ВАСО буду до конца нынешнего
года. А чтобы совместить учебу с
работой, можно будет оформить�
ся на неполный рабочий день…

На заводе проходила практику
группа студентов Московского
авиационного института во главе
с преподавателем кафедры про$
ектирования самолетов МАИ,
инженером$конструктором ОКБ
Сухого Евгением Кудряшовым.
Темой практики стали агрегатная
сборка, запуск конструкторской
документации и технология изго$
товления изделий из композици$
онных материалов. Для того, что$
бы стать четверокурсниками,
«маишники» должны сдать зачет
по тому материалу, с которым
они познакомились в ВАСО, а
также составить письменный от$
чет с приложением собранных
сведений для МАИ и ОАК.

Студенты МАИ увезут с собой
знания о ВАСО, а вот студенты
кафедры самолетостроения ВГТУ
этим летом отправились на авиа$
завод в Новосибирск, где будут
знакомиться с особенностями
авиапроизводства.
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Одной из форм пополнения
предприятия инженерными кад$
рами является целевой набор.
Расходы вузу в этом случае ком$
пенсирует предприятие. Обуче$
ние восьмерых будущих специа$
листов по композитному произ$
водству в минувшем учебном го$
ду ВГТУ оценило в 400 тыс. руб$
лей. Технический университет
также выделяет бюджетные мес$
та для детей заводчан. С ребята$
ми заключается договор. После
получения диплома молодые спе$
циалисты обязаны три года отра$
ботать в ВАСО.

Пожалуй, чаще всего азы про$
фессии постигают в ВАСО пи$
томцы Воронежского авиацион$
ного техникума – ко взаимной
пользе как учебного заведения,

так и предприятия. Администра$
ция ВАСО, в частности, по завер$
шении учебного года выразила
благодарность восьми студентам$
практикантам ВАТ, обучающим$
ся по специальности «компью$
терные сети», за действенную
помощь по оформлению доку$
ментации в электронном виде по
вопросам транспортной логисти$
ки, материалов и комплектую$
щих изделий в ОВК. В свою оче$
редь, директор авиационного
техникума направил письмо ру$
ководству ВАСО, в котором вы$
ражает искреннюю благодар$
ность коллективу за большую по$
мощь в организации практики на
предприятии, за организацию
экскурсий, подбор руководите$
лей дипломных проектов, рецен$

зентов дипломных проектов и
конкурсных заданий для Всерос$
сийской олимпиады профмастер$
ства по специальности «произ$
водство летательных аппаратов».

В нынешнем году, как и ранее,
ряды воронежских самолетост$
роителей пополнит новое поко$
ление специалистов. ВАСО от$
крывает перед ними широкие
возможности проявить себя не
только на инженерном поприще,
но и в общественной деятельнос$
ти. Их конструктивные идеи бу$
дут поддержаны администраци$
ей и профкомом предприятия. ❑

Игорь Стрюк,
член профкома 

ОАО «Воронежское 
авиастроительное объединение»
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На территории санатория
«Лесная дача» в городе Перми
прошел выездной тренинг на ко$
мандообразование «Точка отры$
ва» для молодых профсоюзных
активистов. Подобное меропри$
ятие проводится Советом моло$
дежи ППО «Пермские моторы»
далеко не первый год, поэтому в
этом году границы решили рас$
ширить и провели тренинг для
активной молодежи отрасли: на
нем присутствовали работники
не только Пермского моторного
завода, но и представители ОАО
«Авиадвигатель», ЗАО «Инстру$
ментальный завод$ПМ», ЗАО
«Металлист$ПМ», первичной
профсоюзной организации
«СТАР$ИНКАР».

Утро 30 августа началось с про$
ливного непрекращающегося
дождя, сильного ветра, и честно
признаться, организаторы были
уверены, что на поляне перед са$
наторием появится от силы чело$
век 5 самых смелых и отчаянных.
Но радости не было предела, ког$
да прибыл автобус, и мы увидели,
что смелых и отчаянных почти 50
человек! Перед началом непро$
стых испытаний для подзарядки
и бодрости духа всем ребятам
был предложен горячий чай с бу$
тербродами.

Затем мы собрали всех на ули$
це, и приступили непосредст$
венно к тренингу, который был
рассчитан на весь день. При$
ехавшие ребята, в основном, бы$
ли новичками на своих предпри$

ятиях, и нашей задачей, в пер$
вую очередь, стало научить их
находить общий язык с малозна$
комыми людьми в нестандарт$
ной ситуации, чтобы потом, на
заводе при решении каких$то
рабочих вопросов это уже не
могло помешать. Также задачей
модераторов на этот день было
научить ребят доверять друг
другу, поддерживать друг друга
в сложной ситуации, не только
слушать коллег, но и суметь ус$
лышать их.

После прочтения правил и за$
конов тренинга по традиции
был исполнен гимн «Точки от$
рыва» Пермских моторов, а за$
тем под громкую, энергичную
музыку все ребята повторяли за
модераторами танец, с помо$
щью которого мы обычно вызы$
ваем солнце в дождливую пого$
ду. После пятиминутного танца
мы приступили к первым уп$
ражнениям, которые проводи$
лись для всей большой компа$
нии. Трем добровольцам необ$
ходимо было выбраться из кру$
га, который организовали ос$
тальные ребята. Но задачи тем,
кто составляет круг, не стави$
лось, и, как это обычно бывает,
они поставили себе ее сами, не
выпускали ребят из круга. Мы
еще раз напомнили первое пра$
вило точки отрыва – уметь не
только слушать, но и слышать.

Все присутствующие на на$
шей импровизированной поля$
не были поделены на четыре ко$

манды в случайном порядке, и
затем продолжилась уже работа
в мини$командах с модератора$
ми. Ребят ждало множество ис$
пытаний впереди, и поэтому для
начала они знакомились в своих
командах и сразу же пытались
научиться доверять друг другу с
помощью одного интересного
испытания. Оно заключалось в
следующем: команде необходи$
мо было встать в плотный круг,
согнуть руки в локтях и выста$
вить перед собой, а одному из
команды, стоя в центре круга,
закрыть глаза, расслабиться и
плавно упасть в руки своей ко$
манды. А ребята тем временем
аккуратно должны передавать
по кругу своего коллегу, и зада$
ча стоящего в центре – дове$
риться команде, не переступать
ногами, не сгибать колени, пол$
ностью расслабиться. У кого$то
из ребят это получалось очень
легко, с первой секунды, кто$то
начинал нервничать, не мог рас$
слабиться и полностью дове$
риться. И на этом этапе задача
модераторов была в том, чтобы
проследить и понять, кому в
дальнейшем понадобится боль$
ше помощи при прохождении
упражнений и, соответственно,
стараться помочь.

Затем все команды отправи$
лись на различные испытания,
которые мы для них подготови$
ли. Впереди их ждали такие эта$
пы, как «Бабочка», «Электро$
цепь», «Пенальти», «Лабиринт»,
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«Муравьи», «Зигзаг», «Магичес$
кие квадраты», «Веревочное
бревно» и много других, слож$
ных и не очень, но интересных.
Ребята с таким задором принима$
лись за выполнение каждого за$
дания, что дух захватывало. На
каждом этапе команды проявля$
ли все свои возможные и невоз$
можные умения, получали пер$
вый в жизни опыт ползания по
веревкам, включали логику, на$
ходились в атмосфере творческо$
го поиска, вырабатывали тактику
и стратегию решения проблем,
решали порой очень сложные за$
дания совершенно невообрази$
мыми способами, находили вы$
ход из любой ситуации. Были и
такие этапы, где нужно было вы$
полнять задание по очереди, и,
конечно же, все друг друга очень

сильно поддерживали, говорили
ободряющие слова, помогали
всем, чем могли. Участвуя в этом
тренинге, ребята начали преодо$
левать барьеры в общении, узна$
вали друг друга ближе, благодаря
чему происходило естественное
и быстрое сплочение группы. Не$
которым данный тренинг помог
преодолеть свои страхи, преодо$
леть себя, стать более уверенны$
ми в себе, научиться самовыра$
жаться.

На «Точке отрыва» не было ду$
ха соревновательности, каждая
команда проходила этапы в силу
своих умений и возможностей,
перед участниками не ставилось
задачи пройти их все, главное
было – научиться доверять друг
другу, познать все самим, из соб$
ственного опыта, и сплотиться.

Я уверена, что мы, модерато$
ры, справились с поставленны$
ми задачами, и участники тре$
нинга приобрели много нужных
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качеств и умений, которыми
смогут правильно воспользо$
ваться в жизни.

Уезжали уже под вечер, все бы$
ли в бодром и хорошем настрое$
нии. Кстати, в середине тренинга
появилось солнце, которое еще
более повышало позитивное на$
строение вплоть до завершения
мероприятия. Нам очень приятно
было видеть благодарность в гла$
зах участников и их веселые лица
перед прощанием.

Мы надеемся, что эти ребята,
зараженные позитивом, обяза$
тельно расскажут вновь пришед$
шим о нашем тренинге на коман$
дообразование, и в следующем
году желающих сплотиться и

сдружиться будет еще больше! ❑

Оксана Потягайло,
зам. председателя Совета 

молодежи ППО 
«Пермские моторы»
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Народная мудрость утвержда$
ет: «Век живи – век учись». 
С этим сложно поспорить в эру
информационного бума и реак$
тивных скоростей. Для профсо$
юзного активиста особенно акту$
ально постоянно пополнять свои
знания: следить за изменениями
в законах, локально$норматив$
ных актах, при этом постоянно
развиваться как профессионал и
личность. В преддверии «Дня
знаний» профком ЗАО «Авиа$
стар$СП» расширил привычный
формат обучения и организовал
выездной семинар$тренинг в г.
Тольятти. В нем приняло участие
более сорока профсоюзных акти$
вистов авиазавода и Ульяновско$
го конструкторского бюро при$
боростроения.

Вперед, к знаниям!
Путешествие профсоюзных ак$

тивистов в мир знаний началось ра$
но утром 30 августа. Чтобы время в
пути прошло незаметно, участники
много общались, рассказывали о
своей профсоюзной работе, давали
друг другу советы. Навстречу к зна$
ниям отправились как опытные
председатели цеховых комитетов,
так и молодежный актив.

– У каждого из нас свой путь к
знаниям: одни читают много ли$

тературы, другие черпают ин$
формацию из жизненного опыта.
Но эффективнее сочетать и то, и
другое, – убеждена председа$
тель первичной профсоюзной
организации ЗАО «Авиастар$
СП» Валентина Грушина. – Цель
подобных обучений гораздо
глубже, чем получение новой ин$
формации. Это уникальная воз$
можность обменяться опытом с
коллегами из других предприя$
тий, проявить себя во время
практических занятий, сплотить
коллектив и найти много новых
друзей, единомышленников.

Повышая 
эффективность работы
Гостеприимный город Тольятти

радушно принял ульяновских
авиастроителей. Занятия прохо$
дили на территории учебно$тре$
нировочной базы «Раздолье»
профсоюзной организации ОАО
«Автоваз». Это живописный уго$
лок на берегу реки Волги: умиро$
творенный и чарующий – иде$
альное место, чтобы собраться с
мыслями и впитать в себя много
новой информации.

По приезду участников разде$
лили на две группы, перед кото$
рыми встала непростая задача –
выдержать шестичасовой учеб$

ный марафон. Первый семинар$
тренинг был посвящен личной и
профессиональной эффективно$
сти профсоюзного лидера. Заня$
тие вела кандидат педагогичес$
ких наук, профессиональный
бизнес$тренер Ольга Андрюши$
на. Обучение началось с работы в
группах. За несколько минут уча$
стники должны были запечатлеть
на бумаге образ эффективного
профсоюзного лидера. С этой
творческой задачей все команды
справились на «отлично». В идеа$
ле такой человек должен обла$
дать многими качествами и про$
фессиональными навыками, но
чтобы и дальше успешно разви$
ваться, достаточно нескольких:
уметь правильно формулировать
цели, обдумывать свои действия,
грамотно расставлять приорите$
ты, стремиться к победе, но не за
счет других, уметь внимательно
слушать и быть частью команды.

– Каждый из нас понимает,
что нужно уметь планировать
свой день, внимательно слушать
собеседника, четко ставить цели
и стараться мыслить креативно.
Но мы частенько об этом забыва$
ем. На тренинге мы отработали
семь навыков высокоэффектив$
ных людей, остается развивать
их в повседневной жизни, – по$
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в выездном обучающем семинаре



делился своими впечатлениями
оператор станков с ПУ ц. 250
Сергей Токмаков.

По мнению участников семи$
нара, новые знания помогут не
только грамотно выстраивать
профсоюзную работу, но и будут
способствовать личностному
росту.

Профсоюзный органай�
зинг: вместе мы сильнее!
Второе занятие было посвящено

профсоюзному органайзингу –
системе общения с членами
профсоюза и укреплению его
структуры. По традиции нача$
лось оно на креативной волне.
Участники изобразили импрови$
зированный «профсоюзный ак$
вариум». Этот блок позволяет с
помощью творческого задания

настроиться на профсоюзную те$
матику, определить свое место в
организации, освежить в интер$
активной форме структуру
профсоюза.

Одним из самых непростых за$
даний стала беседа «один на
один». Участники разбились на
группы по три человека: говоря$
щий, слушающий и наблюдаю$
щий. Первые два предстали в ро$
ли профактивиста и рядового
члена профсоюза, а третий фик$
сировал ошибки в ведении бесе$
ды. Обсуждались различные те$
мы: правозащитная работа проф$
союза, охрана труда, повышение
заработной платы, мотивация
профсоюзного членства, участие
в коллективных действиях.

Большую роль в органайзинге
играет проведение профсоюз$

ных акций. Участники творчески
подошли к заданию разработать
собственные. Одна из групп, в от$
вет на изменение законодатель$
ства в области охраны труда,
предложила провести шествие
по центральной улице города под
лозунгом «Пейте, работники, мо$
локо, будете здоровы!» Подоб$
ные мероприятия позволяют об$
ратить внимание работодателей
и правительства всех уровней на
проблемы рабочего класса.

– Многое, о чем говорилось на
тренинге, можно смело приме$
нять на практике. Большое спа$
сибо профкому ЗАО «Авиастар$
СП» за то, что пригласили наш
профактив принять участие в се$
минаре. Это уникальная возмож$
ность не только узнать много но$
вого, но и обменяться опытом с
коллегами, – уверен ведущий
инженер, председатель сектора
«Охрана труда» ОАО «УКБП»
Владислав Дороднов.

На этом путешествие профсо$
юзных лидеров в мир знаний не
закончилось. На следующий день
была запланирована двухчасовая
автобусная экскурсия по городу
Тольятти. Активисты посетили
знаковые места центра россий$
ского автомобилестроения, про$
гулялись по набережной Волги,
многое узнали об истории горо$
да. По словам участников поезд$
ки, обучение было очень полез$
ным, и каждый для себя опреде$
лил – необходимо применить
новые знания на практике. ❑

Наталья Миронова,
зам. председателя профкома

ЗАО «Авиастар�СП» 
по оргработе
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Когда три года назад впервые
проводился форум, главной це$
лью, которую ставили перед со$
бой организаторы, было привле$
чение в профсоюзную работу мо$
лодежи – нового поколения, но$
вых кадров. Профсоюзу нужны
были активные, творческие, це$
леустремленные люди. И они на$
шлись! В этом году в нескольких
цехах и отделах на перевыбор$
ных собраниях коллективы про$
голосовали за молодых предцех$
кома. Цель достигнута!

Вот они, молодые лидеры но$
вого поколения, проявившие се$
бя на профсоюзных форумах в
качестве участников, показав$
шие свою активную жизненную
позицию и уже многое сделав$
шие для родных подразделений:
Леонид Чебунин (ц. 209), Алек$
сандр Колыбелкин (ц. 218), Ан$
на Потапова (о. 353), Ольга Зим$
ник (о. 317), Иван Астафьев (ц.

254). На нынешнем форуме эти
люди стали координаторами и
уверенно вели к успеху свои ко$
манды.

В форуме приняли участие 5
команд. По сложившейся тради$
ции они получили свои названия
по цветам футболок: «Оранже$
вые», «Красные», «Зеленые»,
«Синие» и «Черные» (команда
делегатов на форум «Инженеры
будущего–2014»). В бирюзовой
униформе работала команда ор$
ганизаторов, возглавлял которую
специалист по организационной
работе профкома А. Лепа.

Участники форума прошли об$
разовательные курсы и тренинги
по темам «Переговоры и искусст$
во спора», «Лидерство и целепо$
лагание» от специалистов отдела
развития «Иркутскэнерго» А. Яб$
лонской, С. Низовцевой и Е. Ба$
лушкина, а также «Публичные
выступления» и «Работа с моло$

дежью» от молодых специалис$
тов ИАЗ А. Федюниной, В. Вятки$
ной и М. Жердева. Занимались
более 6 часов в день. Итогом этой
работы стали выступления с пре$
зентацией социально значимых
проектов.

Личный рейтинг, к вершине ко$
торого стремился каждый, в этом
году подсчитывался по количеству
«Авиошек» на майках участников
(«Авиошка» – значок с талисма$
ном Профавиа, получить который
можно было за активное участие в
занятиях и дебатах. – Авт.). Абсо$
лютным лидером форума стал
Юрий Евстигнеев, инженер$про$
граммист отдела 334, собравший 9
заветных значков.

Как верно отметил председа$
тель ППО Александр Петрович
Зуев, успех важен всегда, но
«главное, что вы познакомились,
узнали друг друга лучше, стали
одной большой командой, а
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Первичной профсоюзной организации ОАО «Корпорации «Иркут» исполняется 80 лет!
Этому событию и был посвящен форум «Молодежь! Профсоюз! Будущее!». В нем
приняли участие 140 активистов профсоюзного движения, представителей различных
подразделений завода и его дочерних предприятий.



профсоюз пополнился людьми,
на которых можно положиться в
делах и работе профсоюзной ор$
ганизации».

И главное новшество меропри$
ятия! В этом году на форуме ра$
ботало свое импровизированное
телевидение, чтобы вы могли
увидеть все своими глазами. Опе$
ратор А. Титов и ведущие Е. Зим$
ник и Е. Тюремов, а также их
многочисленные помощники по$
старались отразить все краски
жизни форумчан, их впечатле$
ния в любое время суток. Выпус$
ки передачи «Чайка TV» вы най$
дете в социальных сетях в группе
профсоюза ИАЗ и на сайте
YouTube.

С наступающим юбилеем, това$
рищи!

КАРТИНА МАСЛОМ

«Зачем я в профсоюзе?»
Кристина Гершун, участница

форума:
– Я первый раз участвовала в

форуме и очень хочу рассказать о
нем, потому что сама узнала
много интересного.

Учеба, думаю, была полезна,
для каждого из нас. Ведь расска$
зывали не только о том, как полу$
чить защиту профсоюза от ущем$
ления своих прав, но и как само$
му отстоять свои интересы гра$
мотно. На форуме нас учили пра$
вильно говорить, четко выявлять
проблему и находить пути ее ре$
шения, вести переговоры и даже
принимать участие в дебатах.

Причем обучение было поставле$
но так, что нам было все понятно
и интересно. Я считаю, что для
каждого человека очень полезно
побывать на таких занятиях, ведь
многие не умеют говорить на
публику, вести грамотно перего$
воры, не имеют представления о
роли жестикуляции во время раз$
говора.

На форуме кроме учебы прово$
дились спортивные мероприя$
тия, и в свободное время (которо$
го оказалось очень немного) мы
строили машину из подручных
материалов – в общем, скучать
никому не приходилось.

Большое спасибо организато$
рам, ведь всю концепцию они
продумывают, и даже сами про$
ходят испытания. Это непростая
работа, отнимающая немало вре$
мени, за которую мы все им
очень благодарны.

Форум – настоящий клад, и я
очень рада, что попала сюда, со$
бираюсь и дальше ездить на это
полезное и интересное меропри$
ятие.

До форума все мои знания о
профсоюзе были крайне скудны$
ми. Я просто вступила в него, да$
же не знаю зачем. Теперь я знаю,
что такое профсоюз, что кон$
кретно он делает и зачем я в него
вступила.

Еще раз огромное спасибо ор$
ганизаторам, профсоюзному ко$
митету за создание и поддержа$
ние форума «Молодежь! Проф$
союз! Будущее!». Молодцы, ре$
бята! Великое дело делаете! 

«Оказывается, я умею спо�
рить»

Людмила Антипова, участница
форума:

– В этом году в программу
профсоюзного форума «Моло�
дежь! Профсоюз! Будущее!» орга�
низаторы включили новый вид
образовательной программы –
дебаты.

Темы для дискуссии были вы$
браны на злобу дня: «Срочная
служба в РФ: за и против»,
«Атомная энергетика в РФ: за и
против», «Ограничение продажи
алкоголя: за и против». Перед вы$
ступлениями с участниками де$
батов проводила тренинги специ$
алист ООО «Иркутскэнерго» Ан$
на Николаевна Яблонская, кото$
рая обучала ребят ведению пере$
говоров и искусству спора.

В дебатах участвовали две ко$
манды по пять человек, которые
за пять минут должны были озву$
чить свои аргументы «за» или
«против», ответить на вопросы
команды противника и зрителей.

Будучи участником дебатов по
теме «Атомная энергетика в РФ:
за и против», я прочувствовала на
себе, как трудно донести за огра$
ниченное время до слушателей
правоту твоей позиции и убедить
их голосовать за нее. А каверз$
ные вопросы команды$оппонен$
та и зала заставляли мозг рабо$
тать в ускоренном режиме в по$
исках ответа. Именно на таких
мероприятиях сразу понимаешь,
чего не хватает тебе или другим
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участникам команды: знаний;
умения работать с залом, донести
им свой эмоциональный посыл;
умения говорить коротко о глав$
ном и правильно задать вопрос. С
другой стороны, именно на деба$
тах раскрылись некоторые участ$
ники форума, преодолев свой
страх перед публичными выступ$
лениями.

На мой взгляд, дебаты – это
нужный и важный вид образова$
тельной программы, позволяю$
щий научить профсоюзных лиде$
ров искусству убеждения.

Взгляд в будущее

Гвоздем форумов всегда были и
остаются социальные проекты.
Это итог напряженной работы в
командах, жарких споров и об�
суждений, это ценные идеи, вы�
сказанные молодыми активиста�
ми и оформленные в бизнес�пла�
ны. Это то, что, возможно, станет
реальностью в будущем. В ны�
нешнем году лучшие проекты бы�
ли у команд «Оранжевые», «Чер�
ные» и «Зеленые».

Команде «Зеленые» пришлось
подумать о совсем еще «зеленых»,
т.е. молодых работниках, а точнее,
об их адаптации и профессиональ$
ном росте. Проанализировав име$
ющиеся методы работы с начина$
ющими специалистами, ребята ос$
тановили свое внимание на про$
блеме наставничества. Для того
чтобы эта система работала более
качественно, участники команды
предложили меры, которые долж$
ны привести к большей заинтере$
сованности наставников в работе
с молодежью. Во$первых, преми$

рование по факту получения поло$
жительного результата тестирова$
ния ученика. Во$вторых, органи$
зация для потенциальных «воспи$
тателей» образовательных курсов
по развитию навыков преподава$
ния и создание своеобразного кад$
рового резерва. И, в$третьих, раз$
работка рабочей тетради со спра$
вочными материалами для моло$
дого специалиста. Конечно, неко$
торые предложения оказались
спорными, но в целом идеи были
одобрены.

Культурно$спортивные меро$
приятия – с такой темой работа$
ла команда «Оранжевые». Что и
говорить, благодаря работе акти$
вистов СМ, работников СОЦ
«ИРКУТ$Зенит» и Дворца культу$
ры для заводчан проводится до$
статочно много различных кон$
цертов, конкурсов и состязаний…
Но даже при всем этом ребятам
удалось найти слабые места! Это
отсутствие спортивных комплек$
сов на территории завода, недо$

статочная информированность
людей о проведении мероприя$
тий, низкое финансирование и
слабая мотивация ответственных
за организацию. Что с этим де$
лать? Разместить спортивные
площадки на территории, чтобы в
перерывах люди могли проводить
время с пользой. Для большей ин$
формативности разместить такие
технические новинки, как бегу$
щая строка или светодиодное таб$
ло на проходных завода. Ответст$
венных за проведение мероприя$
тий награждать премиями и пу$
тевками в Крым, например.

К этой команде было много во$
просов – от «Как собрать лю$
дей?» до «Что делать людям стар$
шего поколения, если большин$
ство мероприятий направлено на
молодежь?» И команда нашла,
что на них ответить. К примеру,
попробовать поднимать людей на
благое дело простым и проверен$
ным способом – бросить клич,
рассказать одному и попросить,
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чтобы он рассказал другому и так
далее, а также проводить в ДК
старые добрые, но подзабытые
вечера «Кому за…».

Итогом работы команды «Чер�
ные» стал проект, предлагающий
вариант привлечения к рациона$
лизаторской работе на ИАЗ сту$
дентов НИ ИрГТУ. Выделив две
основные проблемы – недоста$
точная активность в подаче рац$
предложений работников завода
и неэффективность производст$
венных практик студентов на
предприятии, ребята предложи$
ли нестандартные пути решения:
составить перечень проблем, тре$
бующих научного подхода, и базу
данных студентов, готовых вклю$
читься в работу.

Получится, что студент прихо$
дит на практику, зная о пробле$
ме, углубляется в нее, а затем пи$
шет дипломную работу по кон$
кретной, нужной и действенной,
а не призрачной теме – вот та$
кая логическая цепочка. А в ре$

зультате – взаимовыгодные от$
ношения между вузом и заводом,
подготовка квалифицированных
кадров и усовершенствование
процессов производства. Коман$
да назвала свой проект одним из
самых «неденежных» и считает,
что реализовать его будет просто.

Какая из идей выстрелит, пока$
жет время. Но порой даже самые
невероятные вещи воплощаются
в жизнь и приносят пользу, если
за дело берутся молодые лидеры.

Герои форума

По итогам III молодежного
профсоюзного форума работни�
ков ИАЗ «Молодежь! Профсоюз!
Будущее!» был составлен рей�
тинг его участников.

В каждой команде были опре$
делены двое лучших. «Красные»:
1$е место – Татьяна Якубовская,
2$е – Ольга Камаева; «Зеленые»:
1$е место – Андрей Каракулько;
2$е – Алексей Корзенников;

«Черные»: 1$е место – Петр
Яковцев, 2$е – Людмила Анти�
пова; «Оранжевые»: 1$е место –
Евгений Поташов; 2$е – Татьяна
Унрайн; «Синие»: 1$е место –
Юрий Евстигнеев (абсолютный
лидер форума!), 2$е – Татьяна
Потапова.

В конкурсе «Я – машинострои�
тель» 1$е место – «Синие»; 
2$е место – «Красные»; 3$е –
«Черные».

Также были определены ко$
манды$лидеры в различных кон$
курсах. В творческом номере
«Разминке», интеллектуальной
игре «КВИЗ», в скандинавском
волейболе и веревочном конкур$
се лучшей признана команда
«Черные».

«Зеленые» победили в игре
«Форт Боярд» и в фотокроссе.
Самый лучший видеоролик сде$
лала команда «Красные», а наи$
более успешными в игре «Кроко$
дил» стали «Оранжевые».

В веселом маскараде 1$е место
за лучший костюм получила Оль$
га Прокопьева, 2$е – Дмитрий
Мартынов, 3$е место – Оксана
Пушкова.

В конкурсе на лучший социаль$
ный проект победили: «Оранже$
вые» (1$е место), «Черные» (2$е
место), «Зеленые» (3$е место).

Победителем III молодежного
профсоюзного форума работни�
ков ИАЗ «Молодежь! Профсоюз!
Будущее!» стала команда «Чер�
ные». ❑

Марина Киселева

Фото Татьяны Шутовой
Евгения Денисова
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Даже солнце светило 
««ППОО��ФФЕЕССТТИИВВААЛЛЬЬННООММУУ»»!!

Четыре незабываемых дня на$
ши гости провели на берегу ре$
ки Кама, проживая в комфорта$
бельных домиках заводской ба$
зы отдыха «Чайка». Благодаря
тому, что все участники меро$
приятия жили в одном месте,
активно общаясь друг с другом
и устраивая по вечерам настоя$
щие вокальные и танцевальные
шоу, атмосфера фестиваля бы$
ла наполнена дружбой и тепло$
той. Даже погода нас не подве$
ла: как по заказу солнце свети$
ло «по$фестивальному», а тем$
пература воздуха подогрева$
лась событиями, происходящи$
ми на сценических площадках.
Чтобы нашим гостям легче было
ориентироваться в насыщенной
программе фестиваля, решать
организационные вопросы, к
делегациям были прикреплены
кураторы из числа активной,

творческой молодежи нашего
предприятия.

Уже 24 августа начали съез$
жаться гости. Самыми первыми
приехали заводские артисты из
города Гаврилов$Ям. За ними
пермяки, ростовчане и самая
большая делегация из города Ки$
рова – 28 человек. А вечером в
ДК «Заря» уже полным ходом
шли репетиции вокала и инстру$
ментального жанра.

Торжественное (в полном
смысле этого слова) открытие
фестиваля прошло 25 августа в
ДК «Электрон». В театрализо$
ванной форме артисты нашего
города познакомили гостей фес$
тиваля с историей Удмуртии, Са$
рапула и электрогенераторного
завода. Представители Киров$
ского завода «ЛЕПСЕ» передали
эстафету проведения фестиваля
нам – сарапульцам, подарив па$

По инициативе профсоюзного комитета и руководства
Сарапульского электрогенераторного завода в этом го@
ду Сарапул был выбран местом проведения очередного
VI отраслевого фестиваля художественной самодеятель@
ности работников авиационных предприятий. На гран@
диозный смотр талантов «Чаепитие на Каме», посвящен@
ный 80@летию Профавиа, приехали работники 22 пред@
приятий авиапрома из городов: Киров, Новосибирск,
Курск, Зеленодольск, Самара, Таганрог, Верхняя Салда,
Павлово, Уфа, Пермь, Ростов на Дону, Рыбинск, Нижний
Новгород, Ульяновск, Дубна, Гаврилов Ям, Улан@Удэ, 
Екатеринбург, Комсомольск@на@Амуре, Москва. Фести@
валь проходил под девизом: «Профсоюз объединяет 
и таланты окрыляет!».



мятные сувениры и, конечно же,
чайник – символ душевной теп$
лоты, без которой не состоится
ни одно чаепитие. Венцом откры$
тия стал парад участников фести$
валя: представители городов в
сценических костюмах вышли на
сцену, и уже тогда было понятно,
что фестиваль станет одним из
самых ярких событий в жизни
каждого участника.

Следующие два конкурсных
дня – 26 и 27 августа – прошли в
напряженной работе как для уча$
стников, так и для членов жюри.
Именно тогда самые яркие эмо$
ции: волнение, переживание,
чувство соревнования перепол$
няли сердца конкурсантов и залы
домов культуры. А уже успевшие
подружиться «соперники» друж$
но и горячо поддерживали друг
друга. 120 творческих номеров в
13 номинациях в исполнении 163
артистов были представлены на
строгий суд жюри.

А в свободное от репетиций и
конкурсных просмотров время
для наших гостей были организо$
ваны экскурсии с посещением

самых красивых мест и досто$
примечательностей города: му$
зея истории и культуры Среднего
Прикамья, дачи купца Башенина,
горы Урал. Во время прогулки на
теплоходе по реке Кама гости
смогли полюбоваться красотой
нашего края. Также в программу
входило знакомство с электроге$
нераторным заводом, встреча ру$
ководителей делегаций с гене$
ральным директором С.В. Муси$
новым, мастер$классы для участ$
ников коллективов.

Вечер 27 августа. Закончились
конкурсные программы. Пред$
ставители делегаций собрались в
уютном кафе базы «Чайка», что$
бы еще раз поделиться впечатле$
ниями, пообщаться в спокойной
обстановке, высказать критичес$
кие замечания и, конечно же, уз$
нать имена участников гала$кон$
церта.

И вот он, гала$концерт – куль$
минация фестиваля «Чаепитие
на Каме», где представлены луч$
шие номера, где звучат самые
теплые и искренние слова позд$
равлений и благодарности, где

раскрывается тайна призовых
мест… Вот уже скоро кто$то узна$
ет, что стал счастливым обладате$
лем гран$при фестиваля!

28 августа зал ДК «Электрон»
был полон. Шквалом аплодис$
ментов зрители приветствовали
полюбившихся вокалистов, чте$
цов, танцоров, музыкантов, ил$
люзионистов. Между концерт$
ными номерами вручались сви$
детельства участников, дипломы
1,2,3 степени, а также памятные
призы, символизирующие чаепи$
тие: самовары, чайники, кружки.
Гран$при фестиваля, а также
главный кубок и золотой 
тульский самовар увез с собой
хореографический коллектив
«ЛЕПСЕ$данс», г. Киров.

Товарищеский ужин прошел, я
бы даже сказала, пролетел на од$
ном дыхании, в общем, как и все
четыре дня. Я думаю, не у меня
одной сложилось впечатление,
что все друг друга знают уже «сто
лет». Расставаться не хотелось,
каждый надеялся, что скоро сно$
ва все встретятся…на следующем
«Чаепитии».
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Закончить хочется словами
очевидцев фестиваля «Чаепитие
на Каме»:

Сергей Васильевич Мусинов,
генеральный директор ОАО
«СЭГЗ», г.Сарапул.
– Практически со всеми пред�

приятиями, приславшими своих
представителей на фестиваль,
завод связан договорными отно�
шениями по линии авиапрома. А
теперь предприятия будет свя�
зывать не только производство,
но и теплые отношения участ�
ников фестиваля, успевших за
эти дни подружиться.

Елена Александровна Шуля�
ренко, заведующая отделом
социальных гарантий ЦК Про�
фавиа, г. Москва.
– Не каждый город решится

проводить такие фестивали. Я
знаю, насколько сложно быть при�
нимающей стороной для такого
количества гостей. Я думаю, фес�
тиваль состоялся. Поэтому ЭГЗ�
цам – огромное спасибо и ура!

Евгения Александровна Плот�
никова, директор ДК «Роди�
на», г. Киров.
– Однажды родив ребенка и на�

звав «Чаепитие в Вятке», мы не
пожалели, что передали его. Мы
отдали его в добрые руки.

Сергей Константинович Бала�
кин, руководитель народного
ансамбля «Калинушка», г. Ека�
теринбург.
– Очень приятно, что была

подхвачена и идея, и атмосфера,
и настроение того, что было сде�

лано кировчанами в их «Чаепи�
тии в Вятке». 

Здесь, в Сарапуле, все очень хоро�
шо. Особенно хочу отметить теп�
лое отношение к нам, дружеские
отношения между участниками.

Мы под большим впечатлением
от посещения электрогенера�
торного завода. Мы тоже завод�
чане. Есть с чем сравнить, есть к
чему стремиться. И свои впечат�
ления мы передадим нашим руко�
водителям.

Евгений Третьяков, г. Новоси�
бирск, обладатель гран�при
фестиваля 2012 года «Чаепи�
тие в Вятке», обладатель дип�
лома третьей степени фестива�
ля «Чаепитие на Каме».
– После фестиваля «Чаепитие

в Вятке» я приехал домой, полу�
чив огромный заряд энергии.

Благодаря фестивалю я начал
серьезно заниматься творчест�
вом, стал лауреатом двух между�
народных конкурсов. У меня много
предложений о сотрудничестве, в
том числе и за границей. Фести�
валь дал мне хорошего «пинка».
Мы создали свой коллектив «Де�
мьянова уха» (балалайка, гитара,
баян) и гастролируем по области,
по ближайшим регионам.

Спасибо фестивалю за то, что
он помогает пробиться завод�
ским талантам!

Сергей Владимирович Корот�
ков, председатель ППО ОАО
«СЭГЗ», г. Сарапул.
– Я говорил, что нам нравится

принимать гостей и организовы�

вать вот такие хорошие меропри�
ятия. Мы долго будем вспоминать
этот фестиваль и друг друга.

Спасибо всем, кто приехал к
нам с разных краев нашей ма�
тушки�России!

Спасибо нашему жюри и дружной
команде работников культуры го�
рода, у которых просто «железное»
терпение! Они проделали большой
объем очень важной работы!

Спасибо молодежи СЭГЗ – ку�
раторам творческих коллекти�
вов, помогавшим гостям в реше�
нии всех их вопросов.

Спасибо администрации горо�
да Сарапула и руководству элек�
трогенераторного завода! Они
много сделали, чтобы фестиваль
состоялся.

Спасибо партнерам фестиваля –
предприятиям пищевой промыш�
ленности нашего города за уго�
щение участников фестиваля
своей фирменной продукцией.

Спасибо благодарным сара�
пульским зрителям за поддержку
участников фестиваля.

И конечно, огромная благодар�
ность нашим главным организа�
торам Центральному комитету
Профавиа. Он нам оказал доверие,
и, думаю, мы его не подвели! ❑

Евгения Коренева,
специалист профкома по 

работе с молодежью,
главный куратор фестиваля

«Чаепитие на Каме» 
Интервью брала 

главред газеты «Наша жизнь» 
Ольга Калинина
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В середине лета в Перми состо$
ялся отраслевой автопробег, ини$
циаторами которого стали пред$
ставители молодежи ОАО «Авиа$
двигатель», а организаторами –
комиссия по работе с молодежью
Пермского совета Роспрофавиа.
В автопробеге приняли участие
несколько машин ОАО «Авиадви$
гатель», автомобили ОАО «Стар$
Инкар» и порядка 18 машин ОАО
«Пермский моторный завод». За$
мечательным фактом является
еще и то, что этот автопробег был
посвящен сразу трем значимым
датам – 80$летию Профавиа, 80$
летию Пермского моторострои$
тельного комплекса и 75$летию
ОАО «Авиадвигатель».

Старт был назначен на 18.00, и
даже проливной дождь не смог
помешать состояться этому собы$
тию. От центральных проходных
ОАО «ПМЗ» и ОАО «Авиадвига$
тель» по всему пути следования
колонну наших автомобилей со$
провождали сотрудники ДПС,
следя за безопасностью дорожно$
го движения. Несколько машин
были украшены флагами наших
предприятий и профсоюзной ор$
ганизации. В процессе передви$
жения по маршруту экипажу
каждого автомобиля были пред$
ложены увлекательные тесты, за$
дачки и вопросы по правилам до$
рожного движения, по истории
автомобилей, дорожных знаков и
много всего интересного.

Финишем всего автодвижения
была поляна на берегу неболь$
шого залива, где в первую оче$
редь всем участникам автопро$
бега были вручены магниты с
символом Профавиа – Авиош$
кой, а также награждены коман$
ды$победители конкурсов$тес$
тов. Затем для всех участников
массового автопробега был орга$
низован мини$ужин в виде шаш$
лыка и свежих овощей при яр$
ком заходящем солнце, которое
после дождя обрадовало нас сво$
им присутствием. ❑

Оксана Потягайло,
заместитель председателя 

Совета молодежи 
ППО «Пермские моторы»
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«ТРИЖДЫ ЮБИЛЕЙНЫЙ»
АВТОПРОБЕГ
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НИ МОРОЗ НАМ НЕ СТРАШЕН,
НИ ЖАРА!

НИ МОРОЗ НАМ НЕ СТРАШЕН,
НИ ЖАРА!

Эта бодрая старая песня при$
шла на ум, когда команды цехов и
отделов ОАО «ПМЗ» и ТСП со$
брались на большой поляне возле
базы «Динамо», чтобы всем вмес$
те отпраздновать День авиации.
Администрация завода совмест$
но с профкомом подготовили об$
ширную программу для всех уча$
стников праздника.

Весь июль мы ждали лета и ни$
как не могли его дождаться. Но
природа смилостивилась и разо$
гнала тучи. Хотя ничего не быва$
ет идеально. Ждали тепла, а на$
ступила душная и знойная жара.
Но разве это может испортить
праздник?

Когда команды выстроились на
поляне на торжественное откры$
тие и конкурс приветствий, неко$
торых было откровенно жаль.
Как они в такую жару – да в та$
кой амуниции! Но костюмы, со$
зданные цеховыми «модельера$
ми», стоили того, чтобы в них по$
терпеть. Это касается и «Эскад$
рона гусар летучих», и многочис$
ленных Ромашек и Букашек, и
Цветочных полян в неимоверной
красоты венках, и особенно –
команды УИТ «Клавиаторы».
Черные кожанки, летные шлемы,
очки, белые шарфы – настоя$
щие летчики начала прошлого ве$
ка. Плюс планер, изготовленный
из нескольких компьютерных
клавиатур. Это же можно сказать

о команде «РЭМОС$ПМ». Нынче
они предстали пионерским отря$
дом из лагеря «Огонек». Было
все, как полагается в пионерском
отряде – красные галстуки и пи$
лотки, шорты и гольфы, горн и
барабан. Да и вся территория ко$
манды «РЭМОСа» стала настоя$
щим пионерским лагерем – с ал$
леей героев, где были размещены
портреты всех директоров Перм$
ского моторного завода, здесь же
разместилась «пионерская ком$
ната» с настоящими пионерски$
ми вымпелами и газетой «Пио$
нерская правда», столовая с ме$



ню и распорядком дня и да$
же…гипсовые скульптуры пионе$
ров и скульптурная группа в
«фонтане». Не остался без вни$
мания и талисман нашего проф$
союза – одна из команд назвала
себя его именем «Авиошка».

Что ж, первое место на конкурс
приветствий, которое получили
команды УИТ и РЭМОС, показа$
ли, что готовились они не зря.

Между тем, на зеленой поляне
царило привычное оживление.
Несмотря на жару, команды со$
ревновались в поднятии тяжестей
и перетягивании каната, преодоле$
вали полосу препятствий, сража$
лись на волейбольной площадке и
на футбольном поле. Ребятишки
осваивали кольцеброс, рисовали
незамысловатые рисунки и даже
могли пройти мастер$класс в изго$
товлении кукол$оберегов.

А взрослые в это время готови$
ли поделки из фруктов и овощей

на конкурс «Лета щедрые дары».
То, что лето нынче было какое$то
ненастоящее, обыграли в своих
выступлениях несколько команд.
Поэты из цеха 15 так и заявили:
«Нынче лето удивляет. От жары
никто не тает. Потому что этот
год лишь прохладу нам несет».
Посетовали на погоду огородни$
ки УПЗ. Но остроумнее всего это
сделала команда УГТ. Их дары
природы поначалу были прикры$
ты салфеткой. Взмах руки – и
перед вами на тарелке морковки
размером с мизинец, крошечные
свеколки и патиссончики. Как
разглядеть такую мелочь? Но для
этого все предусмотрено. Здесь
же очки, лупа и даже подзорная
труба. Но все это сделано из пер$
ца, кабачков, баклажанов и огур$
цов. Очки можно нацепить на
нос, а от подзорной трубы так и
тянет откусить кусочек. Молод$
цы технологи, отличная идея!

Но вот уж где всем хотелось
присудить первое место, так это
на конкурсе шашлыков. Когда их
выставили на всеобщее обозре$
ние, глаз было не отвести. Шаш$
лык из куриной печени и шампи$
ньоны на шпажках (Инструмен$
тальный завод), мясная «косичка»
в пиве (УИТ), шашлык на белом
вине (УТК), шашлык с жареными
пельмешками (цех 152), шашлык с
гранатовым соусом (цех 51). От
одного перечисления просто

слюнки текут! В итоге самым луч$
шим был признан шедевр корпуса
17 – рыба в кунжуте.

Еще одна новинка летнего фес$
тиваля пермских моторостроите$
лей – конкурс молодых семей.
Для первого раза смелых оказа$
лось шесть семей из цехов 17, 31,
33, 43, 51. Всего три конкурса бы$
ло предложено им, а как много
все узнали о молодых моторост$
роителях. Они не только хорошо
трудятся, проявляют себя в об$
щественной работе, но и имеют
массу увлечений, часто очень не$
обычных, например рисование
на… камнях.

А в чем еще не приходится со$
мневаться, так это в том, что проф$
ком совместно с Советом молоде$
жи придумают еще массу всего
интересного, что захочется повто$
рить на мероприятиях других
предприятий района и города.

Праздник завершился длитель$
ной процедурой награждения.
Ведь призы, медали и кубки за
различные виды соревнователь$
ной программы получили почти
все коллективы. Самыми творче$
скими были признаны команды
цехов 51 и РЭМОС. Самыми
спортивными стали цехи 13 и 67.
А удовольствие от дня, проведен$
ного на природе, получили все. ❑

Профком 
ППО «Пермские моторы»
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По мнению участников, зало$
гом успеха стали сплоченность и
полное взаимопонимание членов
команды. Ну и, конечно, опыт
участия в заводском фестивале
«Искра». Немаловажную роль
сыграли болельщики, сопровож$
давшие и поддерживающие сво$
их туристов на этапах задорными
кричалками.

Своими впечатлениями и ре$
цептом успеха делятся призеры
турслета.

Член Совета молодежи Анаста$
сия Харченко:

– В этот раз мы практически
полностью обновили команду,
причем, сделали это намеренно.
Привлекая к различным меро$
приятиям новичков, мы даем воз$
можность молодежи проявить се$
бя, раскрыть таланты, к тому же
это, своего рода, преемствен$
ность поколений. Итак, состав
нашей сборной: Аркадий Иван$
цов (отдел 33) – капитан, я (цех
22), Антонина Котова (отдел 58),
Иван Шмаков (цех 2), Юрий Во$
ловик (цех 96), Артем Скоморо$
хов (отдел 33), Дарья Сандакова
(отдел 83), Варвара Сухорукова
(отдел 57), Татьяна Исаева (отдел
352), Антон Силин (отдел 91). На$
звали команду «НЕБОЛИТ». Так
как мы прибыли на место слета в
пятницу вечером, после рабочей
смены, времени хватило только
на подготовку бивуака и уже ноч$
ного ужина. Лагерь разбили на
зоны (обеденная, спальная и т.д.),
а палатки стали «кабинетами»
больницы: ординаторская (Даша,
Аркадий, Юра), хирург (Антон),
ухо/горло/нос (Тоня, Татьяна,
Варвара), нарколог/психолог
(Артем, Иван), главврач (я). Забе$
гая вперед, скажу, что соответст$
вие устройства лагеря названию
команды, рациональное исполь$
зование отведенного места, иде$
альная чистота и внимание к эко$
логии позволили нам завоевать в
конкурсе «Оформление бивуа$
ка» первое место.

Варвара Сухорукова:
– Открыл турслет конкурс

«Представление команды». Наша
мини$сценка никого не оставила
равнодушным, ведь обаянию
Юрия Воловика, который испол$
нил роль главного героя – докто$
ра Айболита, покоряются все
сердца! Так что эта победа была
на его счету.

Аркадий Иванцов:
– Первой проверкой команды

на сплоченность стала турполоса.
Каждое препятствие нужно было
преодолеть не только за опреде$
ленное время, но еще и не допус$
тив ни одной ошибки. А это было
возможно только при полной сла$
женности и взаимодействии всех
членов команды. За каждую под$
сказку насчитывалось по 1
штрафному баллу, за неправиль$
ное действие при похождении –
3 балла. Но мы справились и за$
няли почетное второе место.

Анастасия Харченко:
– Отдельная благодарность на$

шему фотографу Антону Силину,
который прошел с нами всю тур$
полосу, чтобы не пропустить ни
одного кадра. Готовясь к конкур$
су боди$арт, мы параллельно при$
няли участие в соревнованиях по
волейболу. Наша команда (Арка$
дий, я, Иван, Артем) была непобе$
дима! Показали класс мы и в со$
стязании по перетягиванию ка$
ната. Аркадий, Даша, Иван, Ар$
тем, Тоня и Антон не оставили со$
перникам ни единого шанса на
победу. Теперь мы знаем: наши
девушки могут притягивать не
только красотой, но силой. Пер$
вое место – за нами! А впереди
нас ожидал еще один конкурс –
«Визитка». К нему мы готовились
заранее, репетируя в красном
уголке цеха 28 (спасибо за по$
мощь начальнику цеха 28 Равилю
Михайловичу Шарипову, Евге$
нию Пасхину, Сергею Рудикову).
И не зря! За короткий срок ребя$
та выучили слова, тогда как дру$
гие команды читали по бумаж$

кам, подготовили реквизит и сре$
жиссировали номер. Мы были на
уровень выше соперников и за$
служенно получили 1$е место.

Дарья Сандакова:
– В нашем «отряде» каждому

была отведена своя роль. Я, на$
пример, отвечала за боди$арт.
Для меня этот вид искусства был
незнаком, но когда я из Анаста$
сии «сделала» тигренка, мне бе$
зумно понравилось. Для «Визит$
ки» я уже вполне уверенно созда$
ла образы Ангела и Черта! Все ко$
манды и гости турслета фотогра$
фировались с нашими персона$
жами, а это, я считаю, самая вы$
сокая оценка моей работы.

Аркадий Иванцов:
– Завершающим этапом тур$

слета стал заплыв на катамаранах.
Старт был на реке Камышенка,
которая впадает в Исеть. Нам нуж$
но было обогнуть буек по течению
и вернуться на старт против тече$
ния – задача не из легких. Но бла$
годаря мощным и слаженным дей$
ствиям команды и моему хрипло$
му командному голосу (его я со$
рвал, когда задавал ритм участни$
кам соревнования по перетягива$
нию каната), мы прошли дистан$
цию за 1.56 сек., что во много раз
превосходит результат других уча$
стников. На катамаране плыли Ар$
тем, Ваня, Юра и я. Крики наших
болельщиков и команды УПЗ при$
давали нам сил.

Антонина Котова:
– От турслета остались самые

приятные впечатления. У нас
сложилась замечательная коман$
да единомышленников. Все стой$
ко сражались и завод не подвели.
Отдельное спасибо нашему пова$
ру Варе за вовремя приготовлен$
ные вкусные обеды.

Иван Шмаков:
– Я первый раз участвовал в

турслете, надеюсь, что не послед$
ний. Считаю, что наш успех во
многом – заслуга Насти Харчен$
ко. Она вела всю подготовитель$
ную работу, организовывала ре$
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С победой вернулась наша команда с областного туристического слета молодых
работников, организованного Свердловской областной организацией Профавиа,
который проходил в Каменске@Уральском. В прошлом году калининцы впервые
приняли участие в мероприятии и привезли домой серебро. В этот раз ребята
основательнее подошли к подготовке, и как результат – заслуженное золото!

«НЕБОЛИТ» привез золото



петиции, в общем, была нашим
идейным вдохновителем. Моло$
дец, настоящий лидер и боец.

Артем Скоморохов:
– Мы за эти пару дней на$

столько сдружились и сплоти$
лись, что начали понимать друг
друга с полуслова. Доказательст$
во тому – первое место в состя$
заниях на катамаране. Как раз
именно в таком виде спорта нуж$
но полное понимание своих парт$
неров по команде, так как ката$
маран очень непослушный, и лю$
бое лишнее движение выводит
его из$под контроля. По прави$
лам, командам давали две попыт$
ки, мы же прошли дистанцию с
первой и показали лучшее время.

Каждый внес свой неоценимый
вклад в успешное выступление. Я
очень рад, что познакомился с
новыми, интересными, талантли$
выми людьми. Было очень весе$
ло, а главное – это отличная раз$
рядка для всего организма. Когда
целыми днями находишься на ра$
боте и буквально не видишь «бе$
лого света», мероприятия такого
плана очень помогают отдохнуть,
восстановить силы, повысить
уровень работоспособности.

Выступать на соревнованиях та$
кого уровня – это большая честь
и ответственность для меня. Я
очень рад, что сумел помочь ко$
манде занять общее первое место.

Дарья Сандакова:
– Как показал турслет, наш уро$

вень подготовки на полголовы, а
то и на голову был выше, чем у со$
перников. И наша победа заслу$
женная. Мы лучшие! Мы первые!

Анастасия Харченко:
– Спасибо начальникам цехов

и отделов за прекрасную моло$
дежь, которая может достойно
выступать за честь предприятия,
профсоюзному комитету – за
возможность участия в таких
слетах и поддержку. Кстати, и в
этот раз все расходы по доставке,
пребыванию команды на турсле$
те взяла на себя наша профсоюз$
ная организация.

Такие мероприятия просто не$
обходимы для сплочения и разви$
тия молодежи, для знакомства с
представителями других предпри$
ятий. Как член Совета МО я обра$
щаюсь к молодым калининцам: ак$
тивно вступайте в профсоюз, уча$
ствуйте в заводских спортивных и
творческих конкурсах, проявляй$
те себя, тогда и вы сможете пред$
ставлять ППО ОАО «МЗиК» на го$
родских, областных, региональ$
ных состязаниях. ❑

Наталья Заплатина,
редактор газеты «Калининец»,

член комиссии профкома 

ППО ОАО «МЗиК» 
по информационной работе

Фото Антона Силина
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Море, горы, кипарисы
Бесплатные путевки на Черное

море приобрела администрация
литейного завода, дорогу, правда,
пришлось оплатить самим отпу$
скникам. Профсоюзная органи$
зация взяла на себя всю органи$
зационную часть, а это огромный
пласт работы: надо было опера$
тивно довести информацию до
трудящихся, рассказав об осо$
бенностях отдыха и лечения в
крымской здравнице, получить
отклик, составить списки, рас$
пределить людей по времени за$
езда, проконсультировать о том,
как добираться до санатория, где
лучше приобрести билеты, что
можно посмотреть в Крыму.

Телефон у председателя первич$
ки Александры Виноградовой в
начале «крымской кампании»
буквально кипел от звонков: зво$
нила она, звонили ей. Результат
этой интенсивной работы порадо$
вал всех: прежде всего самих от$
дыхающих, и, разумеется, адми$
нистрацию предприятия – неда$
ром вложила деньги, и заводской
профсоюз – недаром старался.

Кулзовские крымчане, вернув$
шиеся из Алушты, приходили в
заводской профком, переполнен$
ные впечатлениями. Особеннос$
ти тамошнего ландшафта произ$
вели на них впечатление.

– Природа Крыма не уступает
по красоте ни и сочинской, ни
одесской. Я в свое время много
где побывала, – рассказала Ири$
на Карпенкова, уборщик произ$
водственных помещений адми$
нистративно$хозяйственного от$
дела завода, которая ездила вмес$
те с коллегой Ниной Внуковой. –
А вот горы, зелень, особенно ки$
парисы, воздух даже лучше. Кра$
сота неописуемая! Мы поднима$
лись по канатной дороге на гору
Ай$Петри высотой более киломе$
тра. С нее потрясающий вид, по$
тому что море и небо буквально
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Отлично справился этим летом с одной из главных задач профсоюза – оздоровлением
трудящихся и, в частности, пропагандой здорового образа жизни профком Каменск@
Уральского литейного завода. Главным аккордом этой композиции здоровья стала
организация отдыха работников предприятия в Крыму, в санатории «Алушта». 

ККррыыммссккиийй  ааккккооррдд
В КОМПОЗИЦИИ ЗДОРОВЬЯ

70 работников КУЛЗа бесплатно отдохнули на Черном море



сливаются, и между ними не вид$
но границы.

Кроме того, Ирина Геннадьев$
на отметила архитектурные до$
стопримечательности края и ис$
торическую ценность мест:

– Очень много разнообразных
памятников встречается по ходу
экскурсий: то дворец, то кре$
пость… Мы съездили по трем
маршрутам: в замок «Ласточкино
гнездо», во дворец графа Ворон$
цова и на обзорную экскурсию
на катере по побережью. Видели
ялтинский дендрарий, к основа$
нию которого, как нам рассказы$
вали, имеет отношение семья ца$
ря Николая II.

Довольна отдыхом и Майя Гу$
рьева, лаборант химанализа цен$
тральной заводской лаборатории
КУЛЗа. Ее досуг был не менее
разнообразен. Вот что она рас$
сказала про свой отпуск:

– Очень хорошо съездила, все
понравилось, включая бытовые
условия. Жила в стационарном
двухместном номере: телевизор,
холодильник… Я не только отды$
хала, но и проходила в санатории
лечение (входило в стоимость пу$
тевки).

Стоит отметить, что Майя Вале$
рьевна сама организовывала вре$
мя, не пользуясь услугами экс$
курсионных фирм. В «Ласточки$
ном гнезде» они с соседкой по
номеру побывали самостоятель$
но. Просто сели в междугород$
ний… троллейбус и доехали за
полтора часа и за 24 рубля (!) до
Ялты, а от нее еще около часа на
маршрутке (25 рублей) до нуж$
ной остановки на скалистом по$

бережье. Организованная экс$
курсия обошлась бы в пределах
800 рублей.

Побывала она и в древнем мо$
настыре – ските Святой Анаста$
сии, расположенном на горе:
«Это место женской силы, куда
приходят за исцелением. И еще
здесь красиво – церковь внутри
выложена бисером».

У дерева желаний Майя поло$
жила в сундук денежку с надеж$
дой вернуться: «Еще хочу в
Крым. Там столько интересных
мест!».

Принимавшие в разное время
отчетные документы у отпускни$
ков председатель первичной
профсоюзной организации Алек$
сандра Виноградова, ее замести$
тель на общественных началах
Елена Двинских и бухгалтер Елена
Чемезова подробно расспрашива$
ли каждого, выявляя как плюсы
крымского отдыха, так и минусы,
чтобы сделать вывод на будущее.

Из минусов большинство от$
мечает дорогу, точнее, перепра$
ву на пароме, где образуются ог$
ромные очереди. Конечно, те,

кто добирался самолетом, как
Майя Гурьева (за 22 тысячи из
Челябинска и обратно), такой
проблемы не испытали. Кстати,
некоторые работники литейного
завода, отправляющиеся в Алу$
шту сегодня, приобрели билеты
на воздушный транспорт за 10
тысяч в оба конца.

И практически все говорят о том,
что поехали бы на тех же условиях
в Крым и на следующий год.

За здоровьем – круглый год
Конечно, обеспечить всех же$

лающих бесплатными путевками
на курорт невозможно, а поддер$
живать свой организм в порядке,
занимаясь физкультурой, вполне
реально. Пропагандировать ак$
тивный и здоровый образ жизни
призваны мероприятия спортив$
ного плана, которые организует
профсоюз Каменск$Уральского
литейного завода совместно с за$
водской молодежной организа$
цией. Нынче в окрестностях Ка$
менска они принимали туристи$
ческий слет обкома профсоюза, а
затем провели заводскую лет$

нюю спартакиаду. Завершаю$
щим аккордом летней оздорови$
тельной кампании профкома
КУЛЗа и молодежной организа$
ции должен стать фитокросс.

Однако окончание теплого се$
зона не поставит точку в популя$
ризации здорового образа жиз$
ни. Активными и спортивными
каменские литейщики должны
быть всегда, считает заводской
профком. ❑

Юнона Каталевская,
пресс�служба КУЛЗа,

член комиссии Свердловского 
обкома профсоюза 

по информационной работе
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